
уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Мятеж в субтропиках

Что привело к смещению президента республики. Читайте на  стр. 6   �

В Абхазии снова беспорядки:
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Елки - зайцам: 
горожане могут 
отвезти осыпающийся 
символ Нового 
года в зоопарки

Как в Приангарье отметят 
праздник - 18:00

Готовимся 
к Крещению 

Газета нашего города ★ Иркутск

Мария КНЯЗЕВА

Большая кошка из иркутского 
зоопарка, которая 
воспитала медвежонка и 
енота, обрела суженого. 

Заводить любовников и мужей намного 
моложе себя сейчас в моде. А красавица-
рысь Алена из Сибирского зоопарка в Ир-
кутске следит за тенденциями в мире. Вот и 
у нее появился кавалер на два года младше 
нее. Рысенка по кличке Алдар в возрасте 
1,5 месяца привезли этим летом. Однако 
снач ала он проходил карантин, а потом 
просто подрастал, живя все это время в 
квартире владельцев зоопарка. Иногда, 
правда, тогда еще несмышленого малыша, 
привозили на свидания к Алене.

В разлуке Айдар времени не терял - го-
товился к семейной жизни. Набирался 
определенных навыков, чтобы покорить 

сердце прекрасной дамы. Например, вме-
сте с хозяйкой солил капусту на зиму. А 
что, в быту очень даже пригодится! Правда, 
рысенок тогда больше морковку подъедал. 
Но рецепт-то на ус наматывал. И посуду 
мыть учился - освоил работу посудомоеч-
ной машины. А когда немного возмужал, 
занялся джигитовкой. Видимо, чтобы про-
слыть не только хозяйственным и домови-
тым, но и блеснуть молодецкой удалью. Ох 
и досталось тогда хозяйскому псу Воле, 
который, кстати, к таким гимнастическим 
и акробатическим трюкам на своей спине 
относился спокойно. Солдат ребенка не 
обидит.

Чем же занималась Алена в ожидании 
суженого? Ответ прост: готовилась уха-
живать за будущим потомством. Трениро-
валась сначала на медвежатах, еноте, на 

домашних котятах, а потом и на амурских. 
Кстати, в природе самка рыси воспитывает 
малышей без участия самца. Может быть, 
поэтому Алена относится к материнству 
так ответственно.

Ну а на днях Алену и Алдара поселили в 
одном вольере. 

- Процесс привыкания и адаптации про-
ходит осторожно, - отмечают сотрудники 
зоопарка. - Рысь Алена - дама взрослая и 
независимая. Пока она гордо перешагива-
ет через рысенка, демонстрируя полное 
равнодушие.

Но мы-то уверены, зная, как готовился 
Айдар к этой встрече, что сердце красави-
цы совсем скоро будет покорено. Однако 
пополнения в семействе в скором времени 
ждать не стоит. Самцы рыси становятся 
половозрелыми примерно в 2,5 года. За-

то за это время Алена уж точно «слепит» 
своего мужчину под себя.

Кстати, в неволе продолжительность 
жизни рысей гораздо длиннее: если в при-
роде четвероногие живут 15 - 20 лет, то 
в зоопарке более 25. Так что новоиспе-
ченную пару ждет долгая и счастливая 
семейная жизнь.

Рысь Алена дождалась… мужа
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Ирина СУХАНОВА

Гимнастка сбросила 39 кило 
и теперь помогает другим.

Ляйсан Утяшева  - обладательница 
безупречной фигуры, при этом гимнастка 
очень вкусно готовит и обожает семей-
ные застолья. В Инстаграме спортсменка 
поделилась своими собственными про-
веренными секретами стройности после 
новогодних излишеств.

Ляйсан УТЯШЕВА:

Как похудеть 
после 
новогодних 
застолий
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УМНЫЕ ВЕЩИ
Каждой кошке - 
по электронной 
мышке: какие 
гаджеты помогут 
в уходе за питомцами

ЗВЕЗДЫ
Настя 
Каменских свела 
поклонников 
с ума пышными 
формами в бикини

ТЕЛЕВИЗОР
Новые фэнтези-
сериалы 
для фанатов 
«Ведьмака» 
и «Игры престолов» 
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Дмитрий СМИРНОВ

Путин и Меркель 
обсудили, 
как завершить 
прокладку газопровода 
и как избежать войны 
на Ближнем Востоке.

Меркель шагала на встречу 
с Путиным по кремлевскому 
коридору, кивая головой от-
дающим ей честь дежурным 
офицерам ФСО. 

Канцлер Германии объяви-
ла о визите в Москву за не-
сколько дней до прилета, и 
у публики было время, что-
бы обсудить причины такой 
экстренности и возможные 
темы.

- Хочу вас поблагодарить 
за то, что вы приехали для 
обсуждения наиболее острых 
вопросов, - поблагодарил 
Путин.

- С нетерпением жду на-
ших бесед. Лучше говорить 
друг с другом, чем друг о дру-
ге, - ответила Меркель.

Через три с половиной часа 
переговоров за закрытыми 
дверями лидеры вышли к 
журналистам.

Ливия, Сирия и Иран - 
это важно, но своя рубаш-
ка, а точнее, отсутствие те-
плой рубашки, важнее. Так 
можно сформулировать 
главный итог переговоров. 
Остановившаяся из-за угро-
зы санкций США прокладка 
газопровода «Северный по-
ток-2» стала основной темой 
встречи. Первой об этом на 
пресс-конференции загово-
рила Ангела Меркель.

- Мы обсудили проект «Се-
верный поток-2». Он посред-
ством нового европейского 
законодательства легитими-
зирован. Нам нужно довести 
его до конца, - заявила кан-
цлер Германии, желающая 
получать российский газ без 
транзитных переплат.

- Мы достроим его само-

стоятельно, без привлечения 
иностранных партнеров, - 
подтвердил Путин. - Вопрос 
в сроках. Это единствен-
ный вопрос, который вста-
ет в этой связи. Окончание 
строительства будет отодви-
нуто на несколько месяцев.

После того как швейцар-
ская компания, тянувшая 
трубу через Балтику, испуга-
лась американских санкций 
и остановила работу, вся на-
дежда на российское судно-
трубоукладчик «Академик 
Черский». Его надо пере-
гнать с Дальнего Востока и 
переоборудовать для работы 
на «Северном потоке-2». И 

до сих пор никто не пони-
мал, сколько это все займет 
времени. Президент России 
на этот вопрос ответил.

- Надеюсь, что до конца те-
кущего года либо в первом 
квартале следующего года 
работа будет завершена и га-
зопровод заработает, - сказал 
Путин.

- Это экономический 
проект, и он должен быть 
реализован, несмотря на 
американские санкции, - 
подтвердила Меркель. - Я 
хочу еще раз подчеркнуть, 
что, несмотря на все полити-
ческие проблемы, мы счита-
ем, что экстерриториальные 

санкции - это неправильный 
путь. И поэтому мы в даль-
нейшем будем поддерживать 
этот проект, как мы это де-
лали и в прошлом.

- Может быть, в будущем 
мы увидим больше при-
меров, где Германия будет 
сотрудничать с Россией, 
возможно, даже вопреки 
мнению США? - спросили 
канцлера немецкие журна-
листы.

- Ну вот я только что при-

вела такой пример, - ответи-
ла Меркель. - Мы понимаем, 
что надо ориентироваться на 
свои интересы.

У Путина немцы поинте-
ресовались: есть ли в Ливии 
российские наемники?

- Если там и есть россий-
ские граждане, они не пред-
ставляют интересов Россий-
ского государства и денег от 
Российского государства не 
получают, - ответил прези-
дент.

Российские журналисты 
задали волнующий всех 
вопрос: будет ли война на 
Ближнем Востоке? После об-
мена ударами между США и 
Ираном положение казалось 
балансирующим на грани 
большого конфликта.

- Надеюсь, до крупномас-
штабных военных конфлик-
тов дело не дойдет, - ответил 
Путин. - То, что там война 
идет, мы и так видим - с так 
называемой малой интен-
сивностью, но это же боевые 
действия, людей убивают. Но 
крупномасштабных военных 
действий хотелось бы избе-
жать. Если это произойдет, 
это стало бы катастрофой не 
только для Ближнего Восто-
ка, но и для всего мира. Мы 
для того и собирались в том 
числе сегодня с госпожой 
федеральным канцлером 
в Москве, чтобы обсудить 
наши совместные шаги. И 
чтобы предотвратить такое 
неблагоприятное развитие 
событий.
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Канцлер Ангела Меркель прилетела в Москву, чтобы подтвердить 
президенту Владимиру Путину свою решимость сделать 

все ради получения газа из России напрямую.

«Северный поток-2» 
Россия достроит через год

Программа о закулисье большой политики 
«В коридорах власти» - по будням 

в 9.45 (мск) на Радио  «КП»

FM.KP.
RU

 ■ АВТОРИТЕТНО

Александр Лукашенко 
в интервью радио «Эхо 
Москвы» пожаловался, 
что Россия не хочет 
продавать Белоруссии нефть 
по заниженным ценам.

Он подписал указ о налоге на транзит 
нефти. Для чего глава соседней страны 
пошел на такой шаг, «КП» объяснил эко-
номист Михаил Леонтьев.

- Лукашенко зарабатывал на реэкспорте 
российской нефти, - сказал он. - Это су-
щественная часть доходов белорусского 

бюджета. Он хочет сохранить эти деньги. 
Хочет покупать нефть ниже рыночной цены. 
А потом перепродавать ее. Ему выставляют 
условия: хотите иметь преференции - за-
нимайтесь интеграцией. Идет торг.

По мнению Леонтьева, в ответ на это 
Лукашенко и ввел неудобный для нас налог.

- Он использует полномочия, которые 
есть у белорусской власти, чтобы ввести 
дополнительные поборы - увеличить цену 
транзита, - отметил Леонтьев. - В прошлый 
раз в результате налогового маневра бело-
русы говорили, что потеряли 11 миллиар-
дов долларов. Что значит потеряли? Они 

же все получают без пошлины благодаря 
Союзному государству и Таможенному 
союзу. За счет отсутствия пошлины разни-
цу эту Минск зарабатывал на реэкспорте. 
А если говорить обо всех сделках, то речь 
идет о 50 миллиардах долларов. Эта сумма 
для Белоруссии имеет решающее значе-
ние. Вопрос сохранения экономической 
стабильности стоит.

Леонтьев уверен, что теперь Лукашенко 
пытается давить на Москву через резкие 
заявления в прессе.

- Его просто прижали. Это старая те-
ма, которую озвучивал и наш президент: 

прекратить халяву. Белоруссия выполня-
ет свою роль как военно-политический 
союзник. Мы ничего делать Белоруссию 
не заставляем, насилия над белорусским 
суверенитетом не осуществляем. Мы го-
ворим: хотите преференций, выходящих за 
рамки сотрудничества двух независимых 
государств, идите на интеграцию, - подыто-
жил Леонтьев.

Экономист Михаил ЛЕОНТЬЕВ:

Белорусы могут потерять 50 млрд
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Влад СМЕРТИН

Крупнейшие 
ретейлеры 
отказываются 
от гигантских 
торговых центров. 

Гипермаркеты, в кото-
рых можно купить, кажет-
ся, все - от пучка укропа 
до комода, уходят в про-
шлое. О своем намерении 
закрыть и переделать ма-
газины «ангарного типа» 
один за другим заявляют 
крупнейшие торговые 
сети страны: «Лента», 
«Карусель», «Магнит». 
Гипермаркеты больше не 
приносят денег - покупате-
ли туда заглядывают все 
реже.

Такие процессы идут по 
всему миру. Сокращает 
площади даже американ-
ский гигант Wallmart. И 
это та сфера, в которой 
у нас действительно по-
лучилось догнать Запад. 
Там-то гипермаркеты 
развивались с 1960-х, 
а у нас появились толь-
ко в конце 1990-х. Зато 
с помпой. Первый такой 
магазин  - это был «Рам-
стор» - приехал открывать 
премьер-министр страны 
Виктор Черномырдин.

Огромные торговые цен-
тры долгое время воспри-
нимались не только как 
место, где можно купить 
продукты, но и как способ 
провести время. Это же 
целый ритуал: составить 
список, всей семьей от-
правиться за покупками 
(часто на окраину города), 
побродить среди рядов, 
посмотреть на скидки и 
новинки…

Но интерес иссяк - все-
таки каждые выходные 
смотреть на одни и те 
же помидоры, конфеты 
и сковородки скучно. 
На первый план вышла 
выгода. Но очень скоро 
сетевые магазины у до-
ма смогли предложить 
скидки не хуже, а то 
и лучше. Большинство 
опрошенных компанией 
Nielsen россиян сказали, 
что не видят разницы в 
ценах в магазинах разных 
форматов.

Новое оказалось за-
бытым старым. Просто 
вместо безымянного 
продмага на углу - теперь 
«Пятерочка» или «Маг-
нит». Четыре крупнейшие 

сети (добавим к двум уже 
упомянутым еще «Дикси» 
и «Красное и белое») за 
неполные 10 лет в пять 
раз увеличили число тор-
говых точек в России.

- «Большие коробки» 
тянут показатели вниз, 
а более маленькие де-
монстрируют лучшие 
цифры, - признавался ге-
неральный директор 
«Магнита» Ян Дюннинг.

Эта сеть решила заме-
нить привычные гипермар-
кеты «суперсторами». В 
них упор сделают на ас-
сортимент из скоропортя-
щихся продуктов, а сами 
точки будут находиться в 
черте города.

X5 Retail Group, которая 
управляет магазинами «Пя-
терочка», «Перекресток» 
и «Карусель», планирует 
вдохнуть в гипермаркеты 
новую жизнь, переделав 
их в гастромаркеты. Это 
будет пространство не 
только с бесконечными 
полками, но и с открытой 
кухней, кафе, пивным и 
винным барами. В таком 
формате уже работают 
несколько «Перекрест-
ков», открытых на месте 
не удачных «Каруселей».

Впрочем, значительную 
часть покупателей такими 
финтифлюшками в магази-
ны не заманишь. Шопинг 
все больше уходит в ин-
тернет.

- Сегмент товаров по-
вседневного спроса рас-
тет в онлайн-магазинах в 
среднем на 50% в год. При 
этом средний чек обычно 
выше, чем в традиционном 
магазине, - отметил глава 
направления измере-
ний в онлайн-торговле 
Nielsen Александр 
Шуркаев.

И это еще цветочки. По-
тому что пока продукты 
регулярно закупают он-
лайн только порядка 7% 
россиян. Чаще других так 
поступают москвичи и пе-
тербуржцы.

- Гипермаркеты в целом 
сталкиваются со сложно-
стями, например давле-
нием со стороны онлайн-
торговли,  - констатирует 
главный исполнитель-
ный директор X5 Retail 
Group Игорь Шехтер-
ман.  - Наш собственный 
онлайн-сервис растет ак-
тивно и уже стал достой-
ной альтернативой закуп-
кам впрок.

Часть площадей кризис-
ных гипермаркетов отда-
дут под другие магазины, а 
часть будут использовать 
под пункты сортировки 
интернет-заказов. Ведь 
многие онлайн-магазины 
работают под той же мар-
кой, что и традиционные: 
успешные службы достав-
ки уже есть у «Перекрест-
ка» и «О

,
Кей».

Вместо гипермаркетов - магазины 
у дома и службы доставки еды

А чего вы ждете 
от наступившего года?
Наталья ПОКЛОНСКАЯ, депутат Госдумы:

- Надежды на мир. Что прекратится война в Донбассе. 
Что Россия и Украина будут жить как два братских народа. 
И перестанут перекидываться скандальными новостями, 
выставляя друг друга не в лучшем свете. И конечно, улуч-
шения благосостояния каждого человека в наших странах 
и укрепления дружбы.

Владимир СОЛОВЬЕВ, телеведущий:
- Работать больше: мы сами рождены, чтоб сказку сде-

лать былью. Может, будем делать интернет-проекты. А ес-
ли в масштабах страны - обострения у граждан, которые 
находятся на западном содержании. Спонсоры спросят 
их за потраченные деньги, им нужны тревоги, «народные» 
волнения. Также жду системного подхода к изменениям в 
нашей экономике.

Алексей КОРТНЕВ, 
лидер группы «Несчастный случай»:

- Я жду смягчения нравов. Меньшей оголтелости в противо-
стоянии консерваторов и реформаторов. Но удивительно, 
что у нас «надежды на лучшее» связывают с отставками и 
коррупционными расследованиями. Но, видимо, наш человек 
сильно натерпелся от взяточников, поэтому и видит в посадках 
просветление будущего.

Олег КАШИН, журналист:
- Утечки о создании самых экзотических новых партий и 

преобразовании старых, я думаю, только начинаются, и в 
этом году их будет еще много. Власть начинает готовиться 
к выборам Госдумы в 2021 году, а в нашей традиции дум-
ские выборы - репетиция президентских, то есть тень 2024 
года нависает уже и над 2020-м, а нам придется гадать о 
том, что будет дальше. Еще жду развязки украинского кон-
фликта, в прошлом году темпы были взяты такие, что я не 
уверен, досуществуют ли ДНР и ЛНР в нынешнем виде до 
следующей зимы.

Павел ЖАВНЕРОВ, психолог:
- Снижения нервности и тревожности народа. У нас каждый 

готов взорваться от любого неудачного слова. Чуть морды 
друг другу не лезем бить. Пора остыть, отдышаться и отно-
ситься к людям с большей любовью.

Алла, читательница сайта KP.RU:
- Здравомыслия в политике. Если человек плохо работает - 

его пора увольнять. Если берет взятки  - сажать в тюрьму. 
Все же очень просто.

За последние сутки наш сайт посетили
6 миллионов 171 тысяча человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

 ■ ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО

60,95 
- 31 коп.

67,82 
- 23 коп.

65,21
+ 0,3%

FM.KP.
RU

Роман ГОЛОВАНОВ

Однако надеются, 
что не будет 
войны и крупной 
катастрофы.

Наши люди дума-
ют, что наступивший 
год принесет боль-
ше положительно-
го, чем ушедший 
2019-й. Надежды на 
улучшения выразили 
66% опрошенных. А 
30% рассчитывают, 
что вряд ли что-то 
поменяется или яв-
но год будет не хуже. 
Об этом говорят дан-
ные опроса Левада-
Центра.

Социологи также 
узнали, какие про-
гнозы на 2020-й стро-
ят жители России. 
Вот какие ответы они 
получили:

От 2020-го россияне ожидают 
коррупционных скандалов 
и громких отставок министров

- Люди думают, что по падению дохо-
дов, по состоянию дел в собственном 
кошельке уже хуже быть не может. От 
этого построили ожидания на улучшения 
в 2020-м, - сказал «КП» публицист Геор-
гий Бовт. - Вот по отставке министров - 
выдают желаемое за действительное. 

Вряд ли наша власть пойдет на глобаль-
ные перестановки. Тектонических сдвигов 
никто в верхах не любит. Но все это ха-
рактеризует состояние застоя. Усталость 
народа выражается через желание пере-
мен. От этого и есть такие завышенные 
ожидания от наступившего года.

 ■ МНЕНИЕ

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ КРИЗИС?
Да 49
Нет 42
Не знаю 10
КРУПНЫЕ ТЕХНОГЕННЫЕ 
КАТАСТРОФЫ?
Да 33
Нет 51
Не знаю 16
МАССОВЫЕ ЭПИДЕМИИ?
Да 23
Нет 63
Не знаю 14
ГРОМКИЕ КОРРУПЦИОННЫЕ 
СКАНДАЛЫ И ОТСТАВКИ МИНИСТРОВ?
Да 66
Нет 24
Не знаю 10

Да 13
Нет 77
Не знаю 10
МАССОВЫЕ ПРОТЕСТЫ?
Да 45
Нет 47
Не знаю 8
ВООРУЖЕННЫЙ 
КОНФЛИКТ С СОСЕДНЕЙ СТРАНОЙ?
Да 23
Нет 67
Не знаю 11
ВОЙНА С США И НАТО?
Да 14
Нет 75
Не знаю 11
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Эти и другие новости  
Иркутска  

читайте на сайте

kp.ru
За последние 30 дней  

на странице  
«КП» - Иркутск» - 

2 114 657 просмотров

СТИХИЯ
Угрозы подтопления  
в селе Олха 
Шелеховского 
района больше нет

Андрей СИНЬКОВ

Евгений Миронов сумел 
выбраться из полыньи, 
но уже неделю не 
выходит на связь.

На Байкале при странных 
обстоятельствах без вести 
пропал турист из Москвы, 
который в новогодние 
праздники едва не утонул, 
провалившись под лед. Об 
этой истории стало известно 
благодаря видео, опубликован-
ному в соцсетях. На кадрах видно, 
как мужчина, раздетый по пояс, не 
успев сделать и шага с берега, по-
скользнулся, упал и с такой силой 
ударился головой об лед, что оста-
вил на нем огромную трещину. 

Друзья, снимающие происходя-
щее на камеру смартфона, дружно 
посмеялись, но тут же затихли, 
ведь спустя пару-тройку секунд 
турист провалился в полынью и 
полностью скрылся подо льдом. 
Бросаться в прорубь за мужчиной 
его приятели не стали, но друга в 
беде все же не бросили. Втроем 
дружно начали прямо через лед 
подсказывать ему, как выбраться 
на поверхность. Проведя под во-
дой почти полминуты, мужчина 
то ли услышал подсказки това-
рищей, то ли просто вспомнил 
поговорку про то, что спасение 
утопающих - дело рук самих уто-
пающих, и таки нашел полынью, 
в которую провалился. Выбрался 
из воды пусть и перепуганным, но 
все же довольным. 

- А чего не спасал? - вылезая 
из ледяной воды, неразборчиво 
спросил продрогший турист и 

услышал от товарища логичный 
ответ.

- Так у меня видео пишет, - от-
ветил тот.

На этом видео обрывается. Что 
произошло с бедолагой дальше, 
не ясно. А спустя сутки стало из-
вестно, что 35-летний Евгений 
Миронов, приехавший из Мо-
сквы, пропал без вести сразу по-
сле этого случая.

- Да, с 6 января Женя не вы-
ходит на связь, - рассказывает 
«Комсомолке» сестра Евгения 
Мария. -  Телефон отключен. 
Это видео я видела, он мне сам 
его прислал. Я его, конечно, от-
ругала, но он сказал, что не по-
страдал. Еще посмеялся, сказав, 
что его железобетонная голова 
оказалась крепче льда.

Оказалось, что о своей поезд-
ке в Сибирь Евгений рассказал 
родным за несколько дней до 
отлета. Поставил перед фактом: 
мол, хочу сделать себе подарок и 
провести новогодние праздники 
на Байкале. Купил билеты и по-
летел один. Даже никому не ска-
зал, когда планирует вернуться.

- Брат прилетел в Улан-Удэ и 
там познакомился с этими муж-
чинами, которые снимали то ви-
део, - продолжает Мария. - Они 
помогли ему снять хостел недале-
ко от аэропорта. А на второй день 
повезли его смотреть Байкал. 
Случай с провалом под лед про-
изошел 5 января. На следующий 
день он попросил меня перевести 
ему деньги. В ночь на 6 января я 
отправила ему 2500 рублей, а на-
утро его номер стал недоступен. 
Я нашла его новых бурятских 
друзей, но они не знают, где он. 
Говорят, что Женя якобы выехал 
из хостела 6 января и исчез. Еще 
добавили, что брат спрашивал у 
них про букмекерские конторы в 
городе. Сейчас они ходят по ним 
и показывают его фотографию.

Родственники Евгения уже на-
писали заявление в отдел по ме-
сту жительства туриста в Москве.

- Плохие мысли мы от себя го-
ним, - заключает Мария. - На-
деемся, что у него просто нет 
связи и он не может выехать из 
Бурятии.

«Комсомолка» продолжает сле-
дить за развитием событий в этой 
истории.

ТОльКО на СайТЕ kp.ru

 Видео 
падения -  
на kp.ru

Картина дня: 

БУДь В КУРСЕ!
Детский сад 
открыли в 
Иркутске на 
улице Зимней 

ЗДОРОВьЕ
7349 человек 
заболели ОРВИ в 
Приангарье  
за прошедшую 
неделю

Московский турист, едва 
не утонувший в Байкале, 
пропал без вести

Андрей СИНЬКОВ

Мужчина вновь 
предстанет 
перед судом. 

Криминальный авторитет 
из Татарстана, который от-
бывает 20-летний срок в ис-
правительной колонии № 19 
под Иркутском, вскоре вновь 
предстанет перед судом. 
На осужденного, который с 
1998 года является вором в 
законе, возбуждено уголов-

ное дело за занятие высше-
го положения в преступной 
иерархии. Это первый случай 
в Приангарье, когда рассле-
дуется дело по такой статье.

О биографии сидящего 
авторитета известно не так 
много. В 2009 году Верхов-
ный суд Татарстана приго-
ворил его за убийство двух 
человек и покушение на 
убийство еще одного жи-
теля из Нижнекамска. По 
версии следствия, эти пре-
ступления совершены для 

укрепления авторитета вора 
в законе и его криминально-
го влияния на город и дру-
гие группировки. В колонию 
под Иркутском осужденного 
этапировали в 2015 году. 
Почти пять лет он содержит-
ся здесь в так называемом 
отряде строгих условий от-
бывания наказания.

- Следователи и сотруд-
ники ФСБ выяснили, что 
осужденный сохраняет пре-
ступные традиции и обычаи, 
оказывает и распространяет 

свое криминальное влияние, 
- сообщили в пресс-службе 
СУ СК России по Иркутской 
области. - Использует свое 
высшее положение в пре-
ступной иерархии, чтобы 
руководить незаконной де-
ятельностью на территории 
России, включая наш реги-
он. Кроме того, подрывает 
порядок в колониях. 

Сейчас с вором в законе 
работают Следственный ко-
митет и ФСБ. Расследование 
продолжается.
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Евгений чудом спасся, 
но теперь его ищут 
родные и полиция. 

 ■ ДОлГИ

Футболисты иркутского 
«Зенита» подрабатывают 
таксистами и автомойщиками
Андрей СИНЬКОВ

Прокуратура выясняет, почему 
игрокам задерживают зарплату. 

Пока футболисты из премьер-лиги отдыхают на Мальди-
вах и пляжах Дубая, восстанавливая силы ко второй части 
чемпионата России, их коллеги из иркутского «Зенита», 
выступающие во второй лиге, вынужденно осваивают 
новые профессии. Надо ведь кормить свои семьи! Спорт-
сменам вновь не платят зарплату. Напомним, о подобной 
ситуации в «Зените» «Комсомолка» несколько раз писала 
в прошлом году. Тогда у руководства команды долг перед 
подопечными составлял «всего» 3 - 4 месяца. 

- Сейчас же сидим без денег уже 6 месяцев и 10 дней, 
- рассказывает капитан «Зенита» Илья Кунгуров. - В июле 
мы подписали новые контракты на год, с тех пор зарплата 
ни разу не приходила. Еще бонусы за прошлый сезон не 
заплатили, мы ведь тогда бронзовые медали завоевали. 
Более того, нам даже эти медали до сих пор не вручили.

С конца октября во второй лиге наступил перерыв до 
апреля 2020-го. Правда, об отпуске футболистам оста-
ется только мечтать. Парни уже отложили бутсы и мячи 
в сторону и начали заниматься вообще не спортивным 
ремеслом.

- Мы с полузащитником Алексеем Ющуком успели 
получить тренерские лицензии и открыли свою детскую 
школу, - продолжает Илья Кунгуров. - Арендуем зал и 
официально тренируем ребятишек с 5 лет. Хоть какой-то 
заработок есть. А другим как кормить семьи, выплачивать 
кредиты, ипотеку? Официально никуда не устроишься, так 
как мы все на контрактах. Команда у нас молодая, не-
которые даже не успели получить высшее образование. 
Вот и подрабатывают, где могут. Одни сменили мяч на 
баранку и начали таксовать, другие пошли на автомойку, 
третьи и вовсе грузчиками устроились. А ведь они все 
профессиональные футболисты!   

По словам Ильи Кунгурова, команда не жаловалась 
на задержки зарплаты в Российский футбольный союз, 
до последнего надеясь, что деньги игрокам выплатят. 
Но чтобы хоть как-то привлечь внимание, в октябре за-
пустили челлендж в соцсетях. В «Инстаграме» клуба они 
выложили фотографию, на которой два игрока (лиц парни 
не показали, только номера) демонстративно вывернули 
карманы шорт и показали, что в них гуляет ветер. Когда 
и это не принесло результата, игроки устали работать 
задарма и в полном составе решили бойкотировать тре-
нировки, которые должны начаться в середине января.

Да и расторгнуть контракт с «Зенитом» в односторон-
нем порядке футболисты, конечно, могут. Вопрос в дру-
гом: куда идти дальше? Предложений из других клубов 
у игроков нет.

- Зимой вообще сложно найти новую команду, - гово-
рит Илья Кунгуров. - Ведь все клубы укомплектованы. 
Это летом есть шанс съездить на просмотр, показать 
себя. Есть ли желание все бросить к чертям и завершить 
карьеру? Конечно есть. Но столько лет отдать профес-
сиональному спорту, клубу из родного города и уйти в 
грустный момент? Мы так не хотим. Пока игроки ждут, к 
выяснению причин задержек по зарплате подключились 
официальные ведомства. 

- Прокуратура Ленинского района проводит проверку 
по факту задолженности перед футболистами, - сообщили 
в пресс-службе ведомства. - Первые результаты должны 
появиться в ближайшие дни.
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 ■ КРИМИнал

Вор в законе руководил бандами по всей 
России, сидя в сибирской колонии
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Ребята не хотят, 
чтобы Иркутск 
лишился клуба. 
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Яна ЛИСИНА

Игрушку ребенку, 
страдающему ДЦП, 
привезли 31 декабря.

Волшебный Новый год. У ворот до-
ма семьи Виноградовых из поселка 
Сосновка утром 31 декабря останавли-
вается машина и из нее выходит… Дед 
Мороз. Под веселую музыку и овации 
старец заходит в дом. Здесь все идет 
своим чередом: взрослые готовятся к 
торжеству, дети - 6-летний Ванечка 
и его старший брат Владислав - по-
могают родителям. Да и неспешно 
собираются в райцентр - за фейер-
верками, подарками и угощениями к 
праздничному столу.

- Мама, мама! Cмотри, кто на поро-
ге! - кричит Ваня. - Это же настоящий 
Дед Мороз!

Добрый кудесник заходит внутрь 
и с песнями, шутками, прибаутка-
ми дарит красную машину с пультом 
управления Ване - подарок от прези-
дента Владимира Путина. И для семьи 
мальчика такое внимание особенно 
ценно, ведь и сам Ваня - особенный.

- Сын родился слабеньким, семи-
месячным, - рассказывает Елена Ви-
ноградова. - У меня была отслойка 
плаценты, кровотечение. Роды бы-
ли тяжелыми, сама несколько дней 
провела в коме. Врачи боролись за 
мою жизнь. Но диагноз «детский це-
ребральный паралич» Ване поставили 
только в год и 2 месяца.

Елена рассказывает, что сначала 
развивался малыш как обычно: дер-
жал игрушки, переворачивался, но в 
6 месяцев не сел. Мама забила тревогу. 
Но врачи уверяли: недоношенный, 
поэтому и немного отстает от свер-

стников. Однако не садился мальчик 
и в 7 месяцев, и в год… И только в 
Иркутске неврологи установили ис-
тинную причину.

- Мы тут же с мужем собрали все на-
копления - 200 тыс. рублей - и поехали 
на реабилитацию в Москву, - вспо-
минает Елена. - Прошли курс, после 
которого Ваня сразу начал садиться, 
ползать, говорить. Улучшения были 
разительными. Тогда я поняла, что 
только от меня зависит будущее сына.

Все эти годы Елена занимается здо-
ровьем Вани. Массажи, тренировки, 
упражнения - реабилитацию мальчик 
проходит в разных городах по несколь-
ко раз в год. На это фактически уходит 
все, что зарабатывает глава семейства 
(папа трудится вахтой).

- Пришлось освоить и социальные 
сети, - говорит Елена. - На своей стра-
ничке веду сборы на лечение и реа-
билитацию сына. Мир не без добрых 
людей. Одним нам подобные траты не 

потянуть. Но и дома, стиснув зубы, 
собрав всю волю в кулак, каждый 
день занимаемся. Сейчас Ваня уже 
сам уверенно стоит, но пока хо-
дит только со мной за руку. А мы 
мечтаем, что однажды он сможет 
передвигаться сам, без помощи.

А как же «Мерседес» от прези-
дента? Откуда Владимир Владимиро-
вич узнал о заветной мечте мальчика? 
Помогла «Елка желаний»!

Благотворительная акция с таким 
названием проводится каждый год. 
В ней принимают участие и Влади-
мир Путин, и министры, и губернато-
ры регионов. Ее суть проста: каждый 
желающий может оставить заявку на 
сайте акции, рассказать о своей меч-
те. В этом году в декабре волонтеры 
получили более 7,5 тыс. шариков с 
пожеланиями от ребят с непростой 
судьбой.

- Вот и я оставила заявку на сайте. 
Ваня очень хотел большую машину, 
- говорит Елена. - Через несколько 
дней мне перезвонили и уточнили па-
раметры «желания». Конечно, все это 
я держала в тайне от сына. Подумала, 

что машину пришлют почтой. Никак 
не ожидала, что привезут домой, да 
еще и Дед Мороз! Знаете, это было 
для нас самым ценным. Ваня искрен-
не поверил в чудо. Ведь в прошлом 
году Дедушкой была я - нарядилась 
в костюм Мороза. Но сын меня рас-
секретил. А в этот раз заявил: «Мама, 
в этот Новый год ко мне пришел на-
стоящий волшебник!»

Кстати, несмотря на недуг, Ваня - 
настоящий борец! Он давно ходит в 
обычный детский сад и легко обща-
ется со сверстниками. Уже знает ал-
фавит и выучил наизусть несколько 
стихотворений.

- Растет обычным деревенским 
мальчишкой, - улыбается мама. - Мо-
жет даже гвоздь вбить, мой малень-
кий помощник! Для меня же главное, 
чтобы он к школе научился уверенно 
ходить, без моей помощи. И для этого 
есть… всего 2 года. При ДЦП каждая 
минута на счету.

И Ваня очень старается. Кстати, на-
учился он ходить благодаря лыжам. 
Уже 2 года он ездит в Красноярск, где 
участвует во всероссийском проекте 
«Лыжи мечты» - программе спортив-
ной реабилитации особенных детей и 
взрослых. Занимается с инструкто-
ром. Уже даже освоил спуск с неболь-
шого склона, научился тормозить, 
поворачивать влево, вправо. Такие 
занятия очень помогают мальчику 
развиваться. «Лыжи мечты» превра-
щают сложную реабилитацию в игру, 
а заветное желание - твердо встать на 
ножки - в реальность. Впереди еще 
несколько курсов, каждый из них сто-
ит более 100 тыс. рублей. И все эти 
расходы на плечах обычной сельской 
семьи, в которой очень верят в чудо.
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Получи дневник 
с автографом губернатора 
Иркутской области!

Акция «КП» 

Подробности узнавайте по телефону 
(3952) 208-007 или на сайте irk.kp.ru 

ГУБЕРНАТОРСКИЙ

Проект «Губернаторский дневник» реализует Иркутский 
фонд культуры в рамках конкурса социально значимых 

проектов «Губернское собрание общественности 
Иркутской области» при поддержке правительства 

Иркутской области и Иркутского филиала 
ИД «Комсомольская правда».

как принять участие
На сайте irk.kp.ru мы опубликовали 

бланк, в который нужно будет внести 
все пятерки, полученные с 1 сентября по  
31 декабря 2019 года, затем заверить 
его подписью директора и печатью шко-
лы. Заполненный бланк необходимо до  
31 января 2020 года отправить по адре-
су: 664009, Иркутск, а/я 194 или отскани-
рованный документ на электронную почту: 
school.kp@phkp.ru

«Мерседес» от президента 
Владимира Путина подарили 
6-летнему мальчику 
из Приангарья

Подарок для Вани доставили в правительство - к врио 
губернатора Приангарья, где его забрал мэр Чунского района 

Валерий Тюменцев (второй слева). Ну а вручил презент 
мальчику настоящий Дед Мороз. Вот такой долгий путь.

Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

Горожане 
могут отвезти 
осыпающийся 
символ Нового 
года в зоопарки.  

Куда деть елки после тор-
жества? Праздник прошел, и 
те жители Иркутска, кто тра-
диционно ставит живое де-
ревце, а не синтетическое, 
снова в раздумьях. Конеч-
но, самый простой вариант - 
взять порядком облысевший 
ствол подмышку и дотащить 
до ближайшей мусорки. 
Многие так и делают. Ска-
жем, не самое лучшее ре-
шение. Хотя бы потому, что 
на самом деле новогоднему 
символу вполне можно дать 
вторую жизнь. В зоопарках 
города иголки скормят раз-
нообразному зверью. Так 
что если у вас есть маши-
на, даже не сомневайтесь. 

Упакуйте елку в па-
кеты для мусора 
и отвезите ее за-
йцам. Если они и не 
скажут спасибо, то 
уж сотрудники зоо-
парка точно!

- В нашем зоопарке 
на «Фортуне» мы при-
нимаем елки, - гово-
рит его хозяйка Люд-
мила Ивушкина. 
- Одно но: у нас нет измель-
чителя. Поэтому привозите, 
пожалуйста, только живые 
деревья - те, которые сто-
яли на улице или дома, но 
в больших ведрах с водой. 
Сухие мы, увы, не возьмем.

А вот сухие деревца мож-
но отвезти в Иркутске по 
двум адресам: в Сибирский 
зоопарк, который располо-
жен в Солнечном, и в Бота-
нический сад ИГУ, который 
находится в Университет-
ском.

«Спасибо нашим гостям 

за елки! - пишут биологи. 
- Они идут на корм нашим 
животным. Для них хвойные 
деревья - лучший новогод-
ний подарок, который толь-
ко можно придумать. Хвоя 
ведь богата аминокислотами 
и витамином С. А еще пере-
работанные деревца хорошо 
подходят для использования 
в качестве компонента смен-
ной подстилки в вольерах. 
Также благодаря такой под-
стилке помещения зоосада 
наполняются приятным хвой-
ным запахом».
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КОНКРЕТНО
Если вы хотите помочь Ване Виногра-

дову в лечении и реабилитации, може-
те это сделать, связавшись с мамой 
мальчика по телефону 8-914-938-90-86.

Реквизиты
Сбербанк - карта № 4276181016109362 

(оформлена на Елену Алексеевну Вино-
градову, маму Вани).

При подключенной услуге «Мо-
бильный банк» можно послать СМС 
на номер 900 с текстом: перевод 
4276181016109362 сумма.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ!
Валерий Звонарев/«КП» - Челябинск

Елки? Зайцам! 

Животные будут очень 
даже рады витаминной 

подкормке.
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Благодаря 
лыжам 

Ваня начал 
немного 
ходить.
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Владимир ВОРСОБИН 
(Наш спец. корр.) 

В Сухуме 
свершилась 
самая внезапная 
и быстротечная 
«мандариновая 
революция».

Хотя... Такое разве 
можно назвать рево-
люцией?

Представьте. Зим-
ний сухумский вечер. У 
президентского дворца, 
захваченного оппозици-
ей, тишина. Воскресе-
нье - день поминок. (У 
любого абхаза столько 
родственников, что он 
пятую часть жизни про-
водит среди застолий и 
кавказских тостов.)

Ты тихо гуляешь по 
набережной Сухума у 
своей гостиницы, раз-
мышляя - сколько про-
тянется абхазский май-
дан? Неделю? Месяц?

И вдруг у твоей гости-
ницы появляется помощ-
ник Президента России 
Владислав Сурков.

«САМ!» «ПРИЕХАЛ!»
И с этого мига, слов-

но по щелчку чьих-то 
пальцев, все в Абхазии 
завертелось и стреми-
тельно покатилось...

«Объект вошел», - 
хрипит рация у… 
«обычного прохожего». 
Милиционеры мгно-
венно перегораживают 
улицу.

Из-под земли вырас-
тает группа абхазов, ко-
торая обступает гости-
ницу и пчелиным роем 
жужжит: «Сурков!», 
«Сам!», «Приехал!». В 
то же мгновение (кля-

нусь!) из темноты вы-
ныривает толпа чело-
век 200 - все сплошь 
молодые, спортивные. 
Они маршируют мимо 
меня в сторону Красно-
го моста. Завыли сире-
ны. И мои журналист-
ские инстинкты тоже. 
Бегу за марширующей 
толпой, на ходу сооб-
ражая, что там за Крас-
ным мостом.

Ах да... Резиденция, 
где скрывается полу-
свергнутый президент 
Рауль Хаджимба.

ПРЕДАННЫЙ 
СВОИМИ

Тяжело наблюдать 
за агонией еще недав-
но всемогущих прези-
дентов. Как они нелепо 
хватаются за ускольза-
ющую власть, что мно-
жит число предателей. 

Глава предвыборного 
штаба Хаджимбы вице-
премьер Даур Ашба на 
мой звонок ответил, 
что в отъезде, и отпра-
вил к пресс-секретарю.

П р е с с - с е к р е т а р ь 
не подняла трубки. 
Остальные мудро от-
казались говорить.

Верными президен-
ту остались только эти 
мужики - пара сотен из 
подразделений охраны, 
которые затравленно 
смотрели на нас через 
решетку резиденции.

Революционеры по-
дошли к ее воротам и 
тоже встали. Глаза в 
глаза.

Я бывал в этой ре-
зиденции. Взять ее 
штурмом сложно. От 
хорошо укрепленных 
ворот придется бежать 
еще пару километров в 

гору под перекрестным 
огнем, а рядом с прези-
дентом, похоже, спря-
талась вся абхазская 
армия. Да и горстку 
митингующих можно 
было развеять по су-
хумскому бризу одним 
отрядом ОМОНа за па-
ру минут...

Но это Абхазия.
- Граждане, - заорал 

мегафон из резиден-
ции. - Разойдитесь.

- Хрен тебе, - ответи-
ла толпа.

- Если разойдетесь, 
Хаджимба подпишет 
отставку, - вкрадчиво 
предложил мегафон.

- Пошел ты! - вынесла 
встречное предложение 
толпа.

Вдруг автоматная 
очередь. Потом еще...

В воздух, к счастью! 
Крики. Радость. Пото-
му как мегафон, помол-
чав, сообщил: «Прези-
дент подал в отставку».

Через три минуты две 
сотни человек раство-
рились в темноте. Все. 
Революция состоялась.

ЗА ЧТО СКИНУЛИ 
ХАДЖИМБУ?

Не такой уж простой 
вопрос, как кажется.

Положа руку на серд-
це - захвативший силой 
власть в 2014-м Рауль 
был самым обыкновен-
ным президентом.

Да, обещал много. 
Но кто ж так не делает? 
Правда, такое прощают 
президенту сильному. А 
Рауль, как считает поч-
ти вся Абхазия, слаб. 
Это, похоже, быстро 
поняла и Москва.

Хаджимба не захо-
тел (или не смог) за-
щитить даже своего 
вице-президента, кото-
рого побили какие-то 
влиятельные люди. Не 

добившись наказания 
обидчиков, тот подал 
в отставку...

Хаджимба беспре-
станно тасовал прави-
тельство, в особенности 
силовиков, из-за чего 
по республике ползли 
черные слухи. Напри-
мер, появится на посту 
главы МВД ретивый 
министр, через неде-
лю чуть не все местное 
ГАИ с начальниками во 
главе стоят на дорогах и 
взяток... не берут. Даже 
по-братски... Месяц. 
Два. Три. Министра 
отправляют 
в отставку. 
Потому что - 
шепчет на-
род - слиш-
ком честный, бизнесу 
дорожному помешал...

И даже выигрыш Хад-
жимбы президентских 
выборов в августе 2019-
го стал причиной для 
ненависти. Рауль на-
брал чуть больше сво-
его соперника (на 700 
голосов), но меньше 
половины от всех го-
лосующих.

Положенные в таком 
случае (по законам Аб-
хазии) перевыборы Ра-
уль проводить не стал 
и просто объявил себя 
президентом.

Но последней каплей 
стала нелепейшая исто-
рия...

ВСЯ ВЛАСТЬ - 
АВТОРИТЕТАМ?

К тому, что настоя-
щей, повседневной Аб-
хазией правят смотря-
щие и восемь воров в 
законе, здесь относятся 

без нашего среднерус-
ского драматизма. Спо-
койно.

- И у вас в России есть 
воры, - доказывал мне в 
разграбленном кабине-
те президента Абхазии 
один из революционе-
ров. Он заметил на мо-
ем лице при слове «вор» 
брезгливую гримасу и, 
кажется, обиделся.

- В любом государ-
стве мало справедли-
вости, - учил он. - Вот, 
к примеру, мой род-
ственник совершил 
преступление. Мне его 

отдать милиции? Чтобы 
он сел в тюрьму? И вы-
шел испорченным? Я 
лучше его вору отдам. 
Тот с ним поговорит, 
и родственник никогда 
за старое не возьмется.

- Почему?!
- Иначе опустят, - 

пожимает плечами. - 
Здесь этого очень бо-
ятся - он станет изгоем.

Скоро и я стал пони-
мать романтику абхаз-
ской жизни, не изумля-
ясь ежеминутно.

- Что-то я нашего 
смотрящего не вижу, - 
говорит мне, напри-
мер, мой знакомый из 
Гагр. - А у меня дело к 
нему - может, поможет.

- Так к вору иди, - со-
ветую. - Он дома?

- А где ему быть - вор 
дома сидит. Но просьба 
пустяковая, чего важ-
ного человека трево-
жить...

И вот в конце про-
шлого года происходит 
загадочное убийство, 
которое рушит все пла-
ны Хаджимбы. После 
расстрела в сухумском 
кафе молодых воров 
Хасика и Асика люди 
вдруг вспомнили - а 
ведь хорошие, добрые 
были законники, чело-
вечные.

- Абхазия стоит на пу-
ти наркотрафика между 
Россией и Грузией, - 
рассказали мне. - А эти 
воры боролись с нар-
которговцами, защи-

щая нашу абхазскую 
молодежь. И власти 
решили избавиться 
от Хасика и Асика. 
На кону были боль-

шие деньги...
Подозрения окрепли, 

когда был арестован 
один из киллеров - со-
трудник охраны прези-
дента...

И тогда самые мощ-
ные фамилии Абхазии 
решают - с Хаджимбой 
пора заканчивать. Уби-
рать воров - это для Аб-
хазии уже слишком. И 
плотина недовольства 
слабым президентом 
рухнула, сметая власть 
как карточный домик...

Москва - Сухум.

Другие репортажи 
автора читайте
на сайте

«Гражданскую оборону» Владимира 
Ворсобина слушайте по вторникам

в 13.00 (мск) на Радио «КП»
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Бабушка пришла в Сухум ко дворцу за пенсией - а тут опять революция!

FM.KP.
RU

Соседи

Абхазия снова свергла 
своего президента

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Выборы нового президен-

та Абхазии назначены на 
22 марта. Временно испол-
няющим обязанности пре-
зидента до выборов Народ-
ным собранием республики 
назначен премьер Абха-
зии Валерий Бганба.
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ЭЙ, ЖАХНЕМ?
Но это в идеале, на практи-

ке же властолюбие не остав-
ляет державных вождей даже 
в эти святые дни. Сперва пре-
зидент США Трамп наложил 
руки на персидского генерала 
Сулеймани с помощью управ-
ляемой адской машины, за-
тем персы ударили ракетами 
по американским военным 
базам в Ираке. Все ожида-
ли, что ответ Трампа будет 
ужасен или же он по край-
ней мере - как это делали его 
предшественники - исполнит 
в телеэфире «Американскую 
дубинушку»:

Эй, жахнем!
Эй, жахнем!
Еще разик, еще да раз!
Однако с американским 

президентом - в точном со-
ответствии с канонами свя-
точного рассказа - произо-
шло чудесное преображение. 
О персидской атаке он ото-
звался кротко и даже нику-
да не жахнул. Тем временем 
приближенный Трампа зам-
госсекретаря по политическим 
вопросам Дэвид Хейл сооб-
щил, что и Россия отныне 
не враг и не угроза, а толь-
ко конкурент - точь-в-точь, 
как осенью 1812 г. Наполеон 
писал Александру I: «Я веду 
конкуренцию с Вашим Ве-
личеством без всякого оже-
сточения». В довершение 
святочных чудес президент 
США сообщил: «Мы должны 

быть в состоянии торговать с 
Россией. Думаю, мы можем. 
Думаю поладить с Россией, 
после того как охота на ведьм 
закончилась».

БЕЗЛОШАДНЫЕ ХОЛОПЫ
Другое дитя добра и света - 

В. В. Жириновский также ре-
шил облагодетельствовать 
публику. В сочельник он на 
Красной площади в образе 
ухаря-купца раздавал наро-
ду чебуреки, а также рубле-
вую наличность, пригова-
ривая: «Дети, инвалиды, кто 
еще? Сироты, крепостные, 
холопы». Жанр для Влади-
мира Вольфовича не новый:
Вздумал купец лошадей 

напоить,
Вздумал деревню гульбой 

удивить…
Лидер ЛДПР подпевает, 

свистит,
Оземь ногой молодецки сту-
чит.

Думские коллеги, однако, 
решили, что это уже черес-
чур или, говоря дипломати-
ческим языком, В. В. Жири-
новский нарушил красную 
линию, и после старого Но-
вого года в Думе будут раз-
бирать его персональное де-
ло. Впрочем, ухарь-купец не 
унывает, поясняя суть своих 
слов: «А то им не нравятся 
слова «холопы, крепостные». 
Да мы с вами все холопы... 
Бесправные, безлошадные, 
бесквартирные». 

КАВКАЗСКИЙ ТАНЕЦ 
С КУПЮРАМИ

В сочельник известный 
волгоградский киберактивист 
также оказывал своей аудито-
рии помощь, разбросав воз-
ле торгово-развлекательного 
центра 200 тыс. рублей. По-
скольку он зовется Альфре-
до Аудиторе, источником его 
вдохновения, вероятно, была 

опера «Травиата», в III акте 
которой Альфредо Жермон в 
ходе выяснения отношений с 
Виолеттой поет:
Я честь восстановляю
И плату ей вручаю,
При всех плачу я ей! - 

после чего швыряет в за-
блудшее, но милое созданье 
пуком ассигнаций.

Правда, тут есть некоторая 

несообразность, ибо средства 
для швыряния Альфредо в 
том же III акте приобретает 
игрой в карты, где ставкой 
являются золотые монеты, а 
через пять минут швыряется 
уже бумажными деньгами. 
То ли такова оперная услов-
ность, то ли Альфредо успел 
сбегать в обменный пункт. 
Тут, очевидно, гуманность 
либреттиста, ибо запускать 
в даму тяжелыми золотыми 
кругляшами травмоопасно.

Некоторую дополнитель-
ную пикантность ситуации 
придает то обстоятельство, 
что в миру Альфредо Аудито-
ре носит имя Мухаммед Но-
саев и является сыном заме-
стителя представителя главы 

Чеченской Республики в Вол-
гоградской области Тамерла-
на Носаева. Ответа на вопрос, 
за какими дипломатическими 
надобностями в Волгограде 
открыто посольство Чечни, 
нет, зато отец благодетеля 
объяснил щедрость своего от-
прыска просто: дескать, сын 
хотел, чтобы его подписчики 

купили себе подарки. Да и во-
обще, подумаешь, 200 тысяч, 
мелочь какая...

ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
КОНДИТЕРКА

Сделать даме подарки и при 
этом ее не обидеть вообще 
сложно. К 50-летию эстон-
ской фрау президентин Кер-
сти Кальюлайд русский посол 
в Таллине прислал ей букет 
цветов, конфекты и бутыл-
ку шипучего вина Krim-Sekt. 
Кальюлайд цветы и конфекты 
приняла, а бутылку отослала 
взад. Очевидно, в эстонской 
службе протокола решили, 
что, приняв крымскую ши-
пучку, Эстонская Республика 
de facto признает, что Крым 
наш.

Между тем faux pas легко 
было избежать, если бы посол 
подарил к юбилею не Krim-
Sekt, а русское хлебное вино. 
Можно было бы даже сделать 
напоминающий о временах 
СССР ретроподарок в виде 
бутылки «Экстры» или «Ко-
ленвала».

ЧЕЙ ПОРТРЕТ ВАЖНЕЕ
Провинциальные началь-

ники помнят завет «Вечная 
бдительность - цена свобо-
ды». Некогда Урюпинск 
был символом несмущае-
мого спокойствия. Но это 
было и прошло. Теперь же 
глава администрации Урю-
пинска Ю. Н. Хорошеньков 
покушался уволить главно-
го редактора «Урюпинской 
правды» О. М. Шушлеби-
ну (впрочем, неудачно) за 
допущенную ею грубую 
политическую ошибку. 
Первая полоса газеты бы-
ла сверстана таким обра-
зом, что портрет местно-
го депутата был помещен 
вверху, а портрет депута-

та федерального - внизу.
Казус интересный и да-

же уникальный. Извест-
ны ошибки в наборе - «тов. 
Сралин», «Верховный гав-
нокомандующий», - кото-
рые приводили к самым при-
скорбным последствиям для 
редакционного коллектива. 
Но были ли случаи репрессий 
за то, что портрет председа-
теля сельсовета тов. Пупкина 
был в центре полосы, а пор-
трет тов. Сталина в подвале, 
это даже просветительскому 
обществу «Мемориал» неиз-
вестно.

Что задело на неделе

Максим СОКОЛОВ

Строго рассу-
ждая, начиная с 
25 декабря и вплоть 
до 19 января на зем-
ле должен царить 
мир и в человецех 
благоволенье. С 
25 декабря по 6 ян-
варя продолжают-
ся григорианские 
Святки, а как только они 
кончаются и на Западе от-
мечают День трех королей, 
наступают Святки юлиан-
ские. Будь западные и вос-
точные христиане истинно 
благочестивы, все это время 
они должны быть веселы и 
пьяны, оставляя всякое по-
литическое попечение.

Еще больше 
комментариев 

к последним 
событиям - на сайте

«Американская дубинушка», 
ухарь-купец, блогер Альфредо, 
выбор напитков для подарка,  
вражеская вылазка в Урюпинске
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Тегеран признал 
собственную
вину в гибели рейса 
со 176 пассажирами.

Утром в субботу (в Иране 
это рабочий день) генштаб 
Исламской Республики офи-
циально сообщил, что «Бо-
инг-737» Международных 
авиалиний Украины был 
уничтожен их военными по 
ошибке. Напомним, лайнер 
вылетел из тегеранского аэро-
порта имени имама Хомейни в 
6.12 восьмого января и рухнул 
через три минуты с высоты 
2,4 км. Погибли все 176 че-
ловек на борту. А четырьмя 
часами ранее Иран выпустил 
22 ракеты по базам США в 
соседнем Ираке в ответ на 
убийство американцами ге-
нерала Касема Сулеймани. Так 
что оператор ПВО, находясь 
на взводе, непонятно почему 
принял украинский «Боинг» 
за американскую крылатую 
ракету (по крайней мере так 
сейчас объясняет Тегеран).

«Глубоко сожалеем о ката-
строфической ошибке. Мои 
мысли и молитвы - с семьями 
погибших», - написал в Твит-
тере президент страны Хасан 
Рухани.

Тем самым подтвердилась 
версия США и других запад-
ных стран, основанная на дан-
ных со спутников. Они засек-
ли в инфракрасном диапазоне 
две вспышки: старт ракеты с 
наземного ЗРК (зенитно-
ракетного комплекса) и ее 
столкновение с «Боингом». 
После этого возник пожар 
двигателя самолета, а возмож-
но, и другие критические по-
вреждения.

Тем не менее вопросы все 
равно остались.

ЕСТЬ ЛИ У ЗРК СТРАХОВКА 
ОТ ОШИБКИ?

- Суть ПВО - ты можешь 
сбить абсолютно любой 
воздушный объект, кото-
рый появляется на рада-
ре, - сообщил «КП» осве-
домленный источник в 
оборонно-промышленном 
комплексе. - Например, 
очертания гражданского 
авиалайнера почти неотли-
чимы от военного разведчи-
ка или транспортника. Кста-
ти, именно это оправдание 
использовали американцы, 
когда в 1988 году их ракет-
ный крейсер в Персидском 
заливе уничтожил иранский 
«Аэробус» с 290 пассажирами: 
мол, приняли его за военный 
самолет, на наши попытки 
связаться по радио он не от-
вечал.

Другими словами, «про-
граммного запрета на уни-
чтожение гражданских само-
летов» в системах ПВО нет.

- В данном случае, когда 
«подозрительная цель» на 
радаре всего одна, решение 
об уничтожении принимает 
конкретный человек, - го-
ворит военный эксперт Ан-
дрей Сарвень. - В условиях, 
приближенных к боевым, 
его сложно за это осуждать - 
американцы даже дали орден 
капитану ракетного крейсера, 
сбившему иранский «Аэро-
бус». Не за убийство мирных 
граждан, конечно, а за то, что 
в напряженной обстановке и 
при дефиците информации он 
поступил «сообразно обстоя-
тельствам».

Этой версии придерживает-
ся и командующий воздушно-
космическими силами Кор-
пуса стражей Исламской 
революции (элитного воен-
ного подразделения Ирана, 
которое и сбило самолет) 
Амир-Али Хаджизаде:

- Мы обращались с прось-
бой к гражданским властям 
(Ирана) воспретить авиасооб-
щение во время удара по базам 
США, но этого сделано не бы-
ло. Оператор ПВО определил 
самолет как вражеский объ-
ект. Из-за помех связи о нем 
не доложили руководству, у 
оператора было 10 секунд, он 
сделал неправильный выбор… 
Когда сам я узнал об этом, то 
захотел умереть.

ОТКЛОНЯЛСЯ ЛИ САМОЛЕТ 
ОТ МАРШРУТА?

Заявление генштаба воору-
женных сил Ирана (объеди-
няет и обычную армию, и 
КСИР) звучит так:

«Меняя направление, само-
лет полностью напоминал 
вражескую цель, приближа-
ющуюся к важному центру 
КСИР. В этих условиях из-за 
человеческой ошибки и непред-
намеренности самолет стал 
мишенью…»

С этаким намеком: борт 
якобы сменил направление, 
мы не виноваты.

Что ж, смотрим данные 
интернет-сервисов по отсле-
живанию самолето-вылетов.

Если сравнить траектории 
предыдущего рейса 752 Теге-
ран - Киев (от 6.01.2020), то 
видно, что 8 января роковой 
борт с тем же номером не-
задолго до катастрофы дей-
ствительно слегка ушел на се-
вер. Но отклонение это было 
незначительным, в пределах 
пары километров.

Да и пока, до анализа «чер-
ных ящиков», сложно ска-
зать, что чему предшество-
вало: отклонение произошло 
после попадания ракеты в 
двигатель или наоборот.

Зато анализ спутников карт 
позволяет предположить, кто 
ударил по «Боингу».

В 30 км к северо-западу от 
аэропорта «Имам Хомейни», 
в пустыне, находится база 
«Малард» - секретный ракет-
ный объект КСИР. Предпо-
ложительно здесь располо-
жены пусковые установки 
иранских баллистических 
ракет, а также центр иссле-
дования ракетных технологий 
и некие «подземные военные 
объекты глубиной до 500 м». 
Разумеется, такая важная точ-
ка прикрыта системой ПВО.

На момент трагедии са-
молет находился примерно 
посередине между аэропор-

том (местом вылета) и базой 
«Малард» - километрах в 15 
от последней. Современные 
ЗРК способны поражать цели 
даже на небольшой высоте и 
на малом расстоянии от соб-
ственной батареи.

ЧЕМ СБИЛИ?
Западные СМИ пишут как 

о доказанном факте, что са-
молет «уничтожен россий-
ской ракетой» (то, что речь 
идет лишь об изделии рос-
сийского производства, по-
ставленном Тегерану, специ-
ально не уточняют).

Поставки российских си-
стем Ирану то начинались, то 
запрещались, но тем не менее 
сейчас у него есть 29 устано-
вок «Тор», восемь С-300 (или 
их аналогов). Однако есть и 
«домашние разработки» - 
например, недавно постав-
ленные на вооружение ЗРК 
«Бавар-373» в количестве 12 
батарей, более старые «Мер-
шад» в количестве свыше 300 
установок и др.

Так что до завершения рас-
следования говорить о том, 
чей «производственный 
след» остался за этой траге-
дией, преждевременно. Хотя 
сейчас главный подозревае-
мый - «Тор».

В итоге, несмотря на всю 
взаимную неприязнь, и За-
пад, и Иран неожиданно 
сходятся в одном: запуск той 
роковой ракеты «земля - воз-
дух» произошел по ошибке. 
Похоже, это объяснение и 
можно считать наиболее 
близким к правде?

Иранский генерал - о сбитом украинском «Боинге»:

У оператора ПВО на принятие 
решения было 10 секунд

 ■  ИЗ ИСТОРИИ 
ВОПРОСА

«По ошибке» 
самолеты 
уже сбивали 
США, СССР 
и Украина

О самом известном случае - как 
американский крейсер уничто-
жил иранский «Аэробус» в 1988 
году - мы уже писали. Это самая 
кровопролитная трагедия такого 
рода. Но, увы, не единственная.

✓ 21 февраля 1973 г. Ли-
вийский «Боинг-727» летит 

из Триполи в Бахрейн. Попадает 
в пылевую бурю и сбивается с 
пути. Оказывается на территории 
Израиля. На пути - секретный из-
раильский центр в Димоне с дей-
ствующим ядерным реактором. 
«Возможно, самолет захвачен 
террористами?» - думают израиль-
тяне и открывают огонь. Пилоты 
«Боинга» попытались сесть в Си-
найской пустыне… Гибнут 104 из 
108 человек на борту.

✓ 1 сентября 1983 г. Южно-
корейский «Боинг-747», сле-

довавший из Нью-Йорка в Сеул, 
отклонился от привычного марш-
рута почти на 500 км, вторгся в 
воздушное пространство СССР 
и был уничтожен истребителем 
Су-15 в районе пролива Лаперуза 
(между Сахалином и Японией), 
погибло 246 человек. Но даже 
американцы признавали, что рейс 
«Боинга» над советской терри-
торией был синхронизирован с 
пролетом их разведывательного 
самолета, и, скорее всего, ПВО 
СССР приняло одного нарушителя 
за другого.

✓ 4 октября 2001 г. Рейс Ту-
154 авиакомпании «Сибирь» 

из Тель-Авива в Новосибирск про-
летал над Черным морем. В это 
же время на мысе Опук в Крыму 
проводились международные 
военные учения. Единственной 
их участницей, проводившей 
стрельбы по «условным целям» 
на большом расстоянии, была 
Украина. По общепринятой вер-
сии, вследствие случайности Ту-
154 оказался на одной линии с 
учебной мишенью и был поражен 
украинской ракетой. Погибло 78 
человек. Киев признал причаст-
ность к трагедии через 13 дней, 
позже правительство выплатило 
семьям погибших свыше $15 млн.

Много фото, видео с места 
событий, комментарии - 
на сайте kp.ru
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*Время местное.

Так должен был 
лететь самолет

Ракетная база КСИР
(ЗРК иранских ПВО)

Место падения лайнера - 
Халаджабад (15 км 
к северу от аэропорта).

6:18

Вылет из международного 
аэропорта имени 
имама Хомейни.

Вероятное отклонение
от маршрута

1

2

43

6:12*

6:14

6:14:57
Ракета попала в двига-
тель. Связь прервалась.

ПарандПаранд

Головной обтекатель 
боевой части ракеты, 
поразившей «Боинг».

Как развивалась трагедия
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Надежда ИЛЬЧЕНКО
(«КП» - Красноярск»)

Глава села велела убрать 
елку с горкой, установленные 
местными жителями.

«Похитительница Рождества» - так 
уже окрестил народ главу своего села 
Елену Авдееву. Все случилось в селе 
Маганск в Красноярском крае. Так 
бывает? - спросите. Да, бывает. Ав-
деева велела убрать елку и горку, а 
началось все с биотуалета. Именно 
он мозолил глаза чиновнице.

- У меня небольшой магазин в 
нашем селе на Центральной улице. 
Вот мы с мужиками строили водо-
отвод к весне, а снег неподалеку в 
кучу сгребали, набралось на хоро-
шую горку - чистый белый снег. 
Решили залить. А где горка, там и 
елка, - рассказал «Комсомольской 
правде» подробности эпопеи пред-
приниматель  Евгений Минчик. - Я в 
администрацию к Авдеевой сходил, 
рассказал про планы елку устано-

вить. Она не  против была, говорит: 
«Только безопасность и порядок - на 
вашей совести».

29 декабря общими усилиями 
установили елку. Наряжали с миру 
по нитке: кто-то гирлянды принес, 
кто-то - мишуру. А само новогоднее 
дерево подарили местные лесоза-
готовители. В общем, засверкала, 
запереливалась елочка возле горки. 
Рядом столики поставили с лавочка-
ми, чтобы взрослые могли передо-
хнуть, пока детвора катается.

Тусовка у елки собиралась боль-
шая - и семьями с ребятишками 
местные приходили, и молодежь. 
Евгений, вдохновившись, решил да-
же поставить туалет - как полагается, 
чтобы чин по чину все было. Но со-
ртир не угодил Авдеевой - что, мол, 
за туалет на праздничной площадке? 
Он весь вид портит.

- В Рождество она вызвала меня к 
себе и говорит: «Женя, убирай туа-
лет». Уж не знаю, что стряслось, - 
развел руками Мин-
чик.

- Как же убирать, Валентиновна?! 
Ты представляешь, что вокруг-то 
станется! - удивился Минчик. - Весь 
снег желтый будет…

- Убирай, говорю, - отрезала Ав-
деева.

- Тогда и горку с елкой убирать на-
до, - растерялся предприниматель.

- Убирай и горку с елкой!
Конечно, предпринимателя взяла 

досада. Хотел-то как лучше, а полу-
чилось… Аккурат в Рождество Евге-
ний подогнал к горке грейдер.

- Я подождал до вечера, чтобы ре-
бятишки навеселились. Рождество 
все-таки, праздник. А вечером мы 
все сровняли… Если бы при людях 
начали убирать, такая буча была бы - 
мама не горюй. Всем селом ведь на-
ряжали.

В администрации Маганского в эти 
дни аншлаг - названивают журна-
листы с одним вопросом: «Ну как 
так - елку забрали у детей в разгар 
праздников?» Но чиновница держит 
глухую оборону: на телефоны не от-
вечает, комментариев не дает. Мест-
ные подозревают, что Елене Авдее-
вой кто-то из коллег сверху отмашку 
дал - ходят слухи, что накануне к ней 
приезжали из района. Но об этом, 
как говорится, история умалчивает...

Административный восторг

Начинайте утро с нами 
и будете в курсе всех 
событий! Программа 
«Главное - вовремя!» 

по будням в 8.00 (мск)
на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Похитительница 
Рождества

О том, как из-за чиновников в Приморье 
бизнесмен собирался снести мост, 
который сам построил, - на kp.ru
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Не бог весть какая красота, но местным жителям 
это местечко нравилось - обустраивали его всем селом.
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Из-за необъяснимой 
принципиальности главы 

села Елены Авдеевой 
страдает теперь 

вся местная детвора.
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«ЗАТО СКОЛЬКО ДЕНЕГ
В ВАС ВБУХАЛИ!»

Кто был в Крыму до «событий», тот 
хранит в своей москальской памяти 
сонный, старенький двухэтажный 
аэровокзал, плохонькую дорогу и 
ощущение уютно-тоскливой забро-
шенности украинской провинции.

И как забыть хищное выражение 
лица аборигена: «Сколько бы, друг 
мой, с тебя содрать?»

Теперь Крым наш. И абориген со-
ответственно тоже.

Что ошарашивает на первой мину-
те. С трапа.

Симферопольский аэропорт. По 
сравнению с сиротским украинским 
это не аэропорт даже - дворец!

Контраст такой, словно ты вышел из 
деревенской захудалой часовенки, а 
вернулся в пахнущий свежим золотом 
и штукатуркой храм.

И тебе надо бы порадоваться обнов-
ке, воскликнуть патриотичное («Мы 
русские! Какой восторг!»).

Но ты - исторически тертый калач. 
Русские за тысячу лет и не такое ви-
дывали...

Поэтому спокойно едешь в Сим-
ферополь.

По новенькой трассе «Таврида», 
которую доделывают толпы рабочих, 
мимо строящейся мегамечети для 
крымских татар, мимо Симферополя, 
погрязшего в русской традиции - бес-
конечно перекладывать плитку, - мимо 
полчищ узбеков, копошащихся в ске-
летах многоэтажек. И через часа два 
пути тебя ждет архитектурный оргазм - 
знаменитый Крымский мост.

И ты, глядя на эту красоту, все для 
себя решаешь: патриот ты, патрио-
тище! Крым стал лучше, Крым стал 
веселее.

Досаждало лишь ворчание абори-
гена.

- Строят и строят, - мрачно наблю-
дал мой восторг водитель. - Днем и 
ночью покоя нет... И две полосы нам 
мало, нам надо три! И зарплата 20 
тысяч... И цены высокие...

- Обычная Россия, - вздыхаю, отме-
чая в аборигене среднерусский пес-
симизм и южное жлобство. - В про-
винции у нас всегда так. Зато сколько 
денег в вас вбухали.

- А мне-то что с денег этих, - вор-
чит. - Ты с материка. Не понимаешь...

- Что не понимаю?
- Украина из Крыма ушла, а Рос-

сия не пришла.
- Так вот она, - пожимаю плечами, 

не понимая (пока), о чем он?
Все вокруг дышало оптимизмом и 

железобетонной уверенностью - вот 
именно этот Проект Русского Мира 
наконец-то удачен.

И я любовался им, машинально 
подсчитывая.

За этим, собственно, я и приехал 
сюда - считать.

ЗАГАДОЧНОЕ «ЧКХ»
Меня всегда интересовало, а что 

значит «Крымнаш»? Не идеологи-
чески (в России даже самые сладкие 
идеи недолговечны). По-хозяйски.

Коль Крым наш (по опросам 
ВЦИОМа, так считают 77% россиян), 
то русский человек словно помещик, 
отдавший управляющему деньги, дол-
жен поинтересоваться: где они?

Ведь только официально (по дан-
ным вице-премьера Крыма Ирины Ки-
вико) в полуостров инвестировали 659 
миллиардов казенных, то есть при-
надлежащих русскому народу рублей 
(не считая 200 миллиардов долларов, 
которые Россия, по подсчетам главы 
Счетной палаты РФ Кудрина, потеряла 
от санкций).

В следующие 3 года, заявил Дмитрий 
Медведев, российское правительство 
инвестирует в полуостров еще 309,5 
миллиарда, из-за чего Крым станет 
безусловным триллионным лидером 
среди дотируемых территорий, обо-
гнав даже Чечню.

Стратегически вроде бы правильно. 
Для развития экономики, для прито-
ка частных денег, для строительства 
заводов, ферм, санаториев нужна ин-
фраструктура. Дороги. Мосты. Аэро-
порты...

Это недешево, но в будущем 
(по идее) окупится. Крым станет 
самодостаточным и зажиточным. 
Плюнув на санкции и на рынки Ев-
ропы, США и Китая, сюда приедут 
инвесторы. Пусть пока наши, рус-

ские. Рисковые. Которых следует хо-
лить, лелеять, на руках носить.

Это если рассуждать с точки зрения 
общемировой, стандартной логики.

Ведь бесконечно тратить из бюджета 
миллиарды на райский уголок в ущерб 
какой-нибудь псковско-амурско-
тверской глубинке не по-хозяйски.

Новообретенный Крым должен 
(пусть когда-нибудь!) отбить вложен-
ные в него деньги - хотя бы потому, 
что у матушки-России не всегда будут 
лишние триллионы, чтобы поддержи-
вать на плаву убыточных детей.

Поэтому премьер Медведев и запо-
ведовал главе Крыма Аксенову: «Бе-
регите бизнес!»

«Дмитрий Анатольевич поручил 
беречь инвесторов, которые готовы 
вкладывать средства в проекты в Кры-
му», - сообщил в соцсетях Аксенов. 

И поклялся прикрепить к каждому 
инвестору по чиновнику и дать свой 
номер сотового. Дескать, будут про-
блемы - звони.

Но инвесторы позвонили... мне.
Знакомые, вложившие деньги в 

«Крымнаш», не знали, с чего начать...
- Цирк! Чертов крымский цирк! - 

шумели они. - Здесь живут странные 
люди!

- Вы знали, куда ехали, умники... - 
сочувствую.

- А ты знаешь, что такое ЧКХ?
- ?
Стон. Начинаю припоминать... 

ЧКХ, ЧКХ... Вспомнил! Мудрые 
крымские традиции. А если проще - 
Чисто Крымская Херня.

ИСТОРИЯ ПЕРВАЯ -
ЕВРОПЕЙЦЫ

В Симферополе меня ждала таин-
ственная встреча.

С представителем известной евро-
пейской фирмы, которая решилась, 
несмотря на санкции, построить в 
Крыму завод.

Представителем европейского 

бизнесмена, приехавшего ко мне на 
встречу, оказался нервного вида че-
ловек по имени Майкл, который пе-
чально попросил поклясться: ни имя 
инвестора, ни его страну я не назову 
публично никогда. И дело не только 
в санкциях.

- Нас уже вычислили европейцы, - 
хмурится Майкл. - Хозяина недавно 
предупредили: мы знаем, что ты вло-
жил деньги в Крым. Дескать, поду-
май, стоит ли? И какие у тебя будут 
теперь сложности.

- Это изменило его планы?
Майкл усмехнулся.
- Лучше спросите, как европейцы 

узнали о планах в Крыму?
- Как?
- С Крыма и ушла информация, - 

нервно смотрит в окно Майкл. - Вот 
что обидно.

- Но вы же им деньги привезли, ра-
бочие места создаете. Зачем?

- Серьезные деньги и очень нужный 
экономике Крыма проект! - кивает 
бизнесмен и ищет слова, как бы объ-
яснить...

- А вы знаете, что такое ЧКХ? - на-
конец спросил он...

Первые месяцы у европейских ин-
весторов складывались волшебно. 
Землю выкупили у собственника - 
одной украинской компании.

Проект поддержан правительством 
Крыма (которое, видимо, предвку-
шало торжественное перерезание 
ленточки на открытии хоть какого-
нибудь нового производства. - Авт.).

- Да здесь всех принимают на 
ура, - подтвердит потом директор 
юридической фирмы, консульти-
рующей материковых инвесторов, 
Роман Селезнев. - Чиновники здесь 
хорошие продажники. Инвесторов 
они встречают с распростертыми 
объятиями - мы, дескать, за вас! 
Связи в любых министерствах, все 
разрулим. Но нельзя забывать: для 
чиновников главное - отчетность. 
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В 2014 году всем казалось, что Россия на волне эйфории от присоединения Крыма быстро сделает 
из него блистательную витрину. Но менталитет местных чиновников и обывателей тормозит процесс.

Почему из Крыма выживают       русский бизнес
Владимир ВОРСОБИН

Журналист «КП», не бывавший в Крыму после его 
возвращения, приехал и поразился разнице!

Еще больше его удивило, что сюда, несмотря на 
санкции, рискуют вкладывать деньги российские и 

иностранные инвесторы. 
Но их отсюда буквально гонят. Как 

же так?
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Поэтому после подписания согла-
шения и регистрации инвестора в 
свободной экономической зоне они 
теряют к проекту интерес. Один из 
наших клиентов как-то попытался 
получить землю для строительства 
предприятия в Керчи. Согласовал 
все в крымском правительстве - кон-
кретный участок, условия, а в Кер-
чи ему ответили просто - не дадим. 
Тот бежит в Симферополь, в род-
ное правительство - вы же за нас, 
за инвесторов! А там уже смотрят на 
бедолагу по-другому. Не нужен он 
уже. Коль нельзя, говорят, значит, 
нельзя...

- На этом этапе (разговор с мест-
ным чиновником) трое из пяти мо-
их клиентов теряют к Крыму всякий 
интерес, - говорит Селезнев. - Людям 
опытным все становится ясно.

Но западные инвесторы крымскую 
специфику не поняли. Начались чу-
деса.

- Мы готовы были запустить завод, - 
рассказывает Майкл. - Но местный 
глава района не допускал мысли, что 
землю у него заберут «просто так». 
Аргументы, что в его нищем районе 
наконец-то появятся промышлен-
ность и рабочие места, даже не то что 
игнорировались. Здесь, как я понял, 
просто не понимают таких слов. Тут 
стараются содрать с приезжего, не 
сходя с места, тут же, и плевать, что 
будет потом. А если ты иностранец - 
тем более. Словно это доблесть!

- Но мы же, чертовы европейцы, 
рассчитываем на закон... - усмеха-
ется Майкл.

Тогда глава поступил просто - отме-
нил решение администрации времен 
Украины и тем самым лишил земли 
инвесторов. Бизнесмены бросились 
в суд...

А русский суд долог.
«Боже, какая у вас бюрократия!» - 

стонет другой иностранный инвестор, 
попавший в похожую крымскую ло-
вушку. Он тоже не поделился с чи-
новниками, потерял землю, где хотел 
построить фабрику, и поначалу наде-
ялся, что в суде-то все благополучно 
разрешится. Благо крымская Фемида 
сначала отнеслась благосклонно и 
решила вернуть иностранцу землю.

Оставалась формальность - Арби-
тражный суд в городе Калуге.

(По идее эта высокая инстанция 
должна была находиться в столице 
Северо-Кавказского арбитражного 
округа - Краснодаре, но решением 
Совета Федерации в 2015 году ее для 
Крыма по загадочной причине пере-
несли поближе к Москве - в Калугу.)

Калуга вдруг решает: инвестору 
землю не возвращать.

И тут же синхронный удар в спи-
ну - крымские вымогатели («А как их 
назвать еще?!» - кричит он) и на этого 
бизнесмена доносят европейцам, что 
«кое-кто из ваших нарушают амери-
канские санкции».

- Это безумие! - возмущается биз-
несмен. - На что они рассчитывают?! 
Мои знакомые бизнесмены в Евро-
пе, например, внимательно следят за 
этой историей и тоже в ужасе. Кто по-
сле такого рискнет сюда зайти?! Тем 
более мне в суде намекнули, дескать, 
ничего поделать не можем, заинтере-
сованы большие люди. А мы потеряли 

уже пять миллионов долларов, и те-
перь идем по новому судебному кругу!

«У главы района такие длинные ру-
ки - аж до Калуги?!» - недоверчиво 
подумал я.

Но уже на следующий день, в Алуш-
те, я обнаружил похожую историю.

ИСТОРИЯ ВТОРАЯ -
ЛЕБЕДЕВ

- Я главный налогоплательщик 
Алушты! - почти кричал от обиды 
Александр Лебедев, когда мы встре-
тились с ним в Москве. - Я!

Известный банкир, крупный крым-
ский инвестор был в той утонченной 
степени ярости, которая отличает ис-
тинного европейца, издателя лондон-
ской газеты Independet от безродного 
воротилы.

Лебедев возвел в Крыму несколько 
отелей, аквапарк, храм, отреставриро-
вал Театр Чехова, построил три кило-
метра набережной и с трогательной для 
банкира наивностью ждал хоть какой-
то благодарности от местных.

Выглядело это трагикомично.
В гневе Лебедев взывал к логике.
- Давайте посчитаем, - говорил он. - 

Я даю мэрии Алушты деньги - напол-
няю значительную часть городского 
бюджета. Деньги они используют бес-
толково - на замену плитки (сейчас, 
например, ремонтируют себе мэрию). 
Хотя рядом стоит полуразрушенная 
больница, куда лечь советую лишь 
тем, кто хочет помереть без эвтана-
зии...

- Далее, - терпеливо подсчитывал 
банкир. - В сезон я даю работу 1200 
горожанам, не в сезон 500. Открыл 
для города арт-парк со слонами и 
носорогами. Устроил большой эко-
логический фестиваль на 20 тысяч 
человек. Приехали министры, гово-
рили хорошие речи. Мэрша Алуш-
ты со мной чуть ли не целуется. За 
этот городской праздник я плачу 50 
миллионов рублей. Министры уез-
жают - город присылает приставов 
арестовывать мое имущество.

Российского инвестора, как 
утверждает он сам, пытаются вы-
жить из Алушты давно. Тот бьется 
насмерть, взывая в открытых письмах 
ко всем политическим богам («Меня 
х... выкурят, - кипятится банкир, - но 
в целом у крымских ребят такая за-
дача»). Но дела у Лебедева, похоже, 
безнадежные...
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Полный текст 
и обсуждение - 

на сайте

репортаж

Алушта. Начало промозглой крымской 
зимы - рай для философов. Они тихо си-
дят на пустых пляжах и курят в горизонт.

Злополучный отель Лебедева «Море» 
стоит в уютном Профессорском уголке, 
где начинается симпатичная лебедевская 
же набережная...

Мэрия встречает меня холодно. Гла-
ва Алушты Галина Огнева неулови-
ма. Местные бизнесмены советуют - без 
местного депутата и борца Джемала 
Джангобегова здесь ничего не решает-
ся. Он настоящий хозяин города.

Смущало только, что однажды разговор 
с Джемалом закончился для журналиста 
тюрьмой... «Джангобегов отвел Пашу в 
конец коридора и вел разговор на повы-
шенных тонах: «Ты прекращай выделы-
ваться, а то… Если хочешь, становись 
рядом с нами и работай», - вспоминает в 
репортаже «Новой газеты» один из оче-
видцев. Но Паша (Павел Степанченко) 
поднимал в прессе вопрос о незаконной 
застройке набережной и «вставать рядом» 
с Джемалом не хотел. В итоге сел за «вы-
могательство» на четыре года.

А у меня, уже погруженного в алуш-
тинские дела, как назло, созрел тот же 
вопрос... По застройке набережной.

В отличие от нее история с Лебедевым 
была примитивной. Похоже, перед бога-
тым дядей с материка местные разыграли 
курортный спектакль. Сначала депутаты 
горсовета увеличили ему арендную плату 
более чем в 10 раз.

- Был такой зам у Аксенова - Виталий 
Нахлупин, сейчас он в тюрьме, - вспоми-
нает Лебедев. - Без него и еще без одного 
человека важные вопросы в мэрии не 
обсуждались (тут совпадение  - Лебедев 
говорит о неназванном гражданине как 
о хозяине города). Думаю, они решили: 
а давай-ка у этого москвича все отбе-
рем. Сделаем ему ставку аренды столько, 
сколько весь отель имеет выручки за год. 

Допустим, 60 миллионов выручка, а мы 
аренду 70 сделаем.

Но за инвестора вступается глава Крыма.
«Это обыкновенное хамство! В 13 раз у 

него (Лебедева) выросла сумма аренды! - 
заявил Аксенов.  - Я заинтересован в со-
хранении инвестиционного потенциала... 
Мой вице-премьер завтра привезет план 
действий по Алуште. Будет внесено изме-
нение в решение сессии, сами депутаты 
с этим согласны, они сделали глупость».

Но никто план не привез. «Глупость» на-
бирала обороты. Алушта подала на инве-
стора в суд. Сначала судьи соглашались с 
ответчиком - внезапно увеличивать аренду 
в 13 раз, как ни крути, некрасиво. Но уже 
знакомый нам Арбитражный суд в Калуге 
вдруг р-р-раз и узаконил «хамство».

Кстати, неожиданное решение Калуги в 
Крыму словно предвидели.

- Мы как-то ругались с симферопольским 
подрядчиком за брак при строительстве 
набережной,  - рассказывает сотрудник 
Лебедева (судиться с криворукими строи-
телями в Крыму, кстати, - еще один способ 
убить свой бизнес, так был сорван проект 
обувной фабрики Zenden под Евпаторией), - 
подали на того в суд, а тот вдруг: «Давайте 
дождемся вашей Калуги - уверен, после 
нее вам будет не до меня».

Так и получилось.
И тогда материковые бизнесмены на 

одном из заседаний в мэрии поставили 
перед аборигенами вопрос ребром: «Вы 
хотите, чтобы мы свернули бизнес и уеха-
ли?» Местные наконец ответили честно, 
с облегчением и улыбкой: «Свято место 
пусто не бывает».

И для верности прислали прокурорскую 
проверку изучать, а не нарушили ли инве-
сторы... украинские (!) законы при полу-
чении земли? Эта картина в суде должна 
выглядеть красиво - российские прокуроры 
бьются за соблюдение законов Украины... 
Трогательно.
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«А давай-ка у москвича 
все отберем!»

Почему из Крыма выживают       русский бизнес

 ■ КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ

«Гражданскую оборону» 
Владимира Ворсобина слушайте 

по вторникам в 13.00 (мск) 
на Радио «КП»

ЧАСТЬ 
1

Окончание следует.

Известный российский 
банкир Александр Лебедев 
вложил в Крым миллионы. 

Возвел, например, 
храм Святителя Николая 

на окраине села 
Малореченское недалеко 

от Алушты (на фото). 
А теперь Лебедева пытаются 

с полуострова выжить... 

FM.KP.
RU
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Евгений СТОЯНОВ  
(«КП» - Екатеринбург»)

Честный разговор о взятках, 
угрозах и жалости 
к подсудимым.

От некоторых приговоров россий-
ских судов бросает в дрожь. Тюрьма за 
кражу шоколадки, и при этом - пустя-
ковый штраф за хищение миллионов. 
Что в голове у этих людей в черных 
мантиях, как они принимают решения, 
кто на них давит и почему судье про-
ще признать человека виновным, чем 
оправдать? Об этом на условиях ано-
нимности «КП» рассказал действую-
щий судья с 20-летним стажем.

РАВНОДУШИЕ СТАНОВИТСЯ 
НОРМОЙ

Судьями становятся по-разному: 
кто-то приходит из прокуратуры, кто-
то из полиции, есть судьи - бывшие 
адвокаты или юрисконсульты. Сейчас 
судьями назначаются пожизненно. И 
ты все время ощущаешь себя как на 
пороховой бочке: невозможно пред-
угадать, как тебе аукнется дело, рас-
смотренное тобой 5 или 10 лет назад.

Если раньше было важно, чтобы су-
дья правильно писал определения и по-
становления, то последние лет шесть 
важнее, чтобы он делал все очень бы-
стро. А еще: раньше старались набирать 
умных, сейчас - покладистых. Люди 
при таком подходе разучились думать 
и принимать решения самостоятель-
но. Самое ужасное - равнодушие к 
судьбам людей и всего дела. Это ста-
новится насаждаемой нормой, пре-
вращая судейский корпус в аморфное 
тело, которым легко управлять.

КАК НА НАС ДАВЯТ
На судей давят часто, но никогда 

не делают это напрямую. Например, 
может позвонить председатель су-
да или его помощник и начать рас-
спрашивать: «А почему дело так долго 
рассматриваете? А что случилось?». 
Обычно такое бывает, когда дела ка-
саются крупных промышленных хол-
дингов или чиновников.

Хотя у обычных жуликов тоже есть 
механизмы давления на суд. Жалобы 
летят куда только можно: председа-
телю суда, в коллегию, Верховный 
суд. Бывает, умышленно затягивают 
процесс, чтобы истекли разрешенные 
законом сроки следствия. Заявляют 
всевозможные ходатайства: просят 
провести экспертизы, вызвать новых 
свидетелей, провести очные ставки и 
так далее. На это все у судьи уходит 
много времени. А рассмотреть дело 
надо: сроки поджимают, другие дела 
на подходе, отпуск по графику...

Однажды я пошел на хитрость, 
сказал: ребята, если будете себя так 
вести, то никаких свиданий с род-
ственниками во время процесса у 
вас не будет. Формально свидания 
с родственниками разрешены толь-
ко после оглашения приговора. Но 
возможны и исключения, свидания 
может разрешить руководство СИЗО, 
но для этого нужно и разрешение от 
судьи, который рассматривает дело. 
После этого они перестали затягивать 
процесс. Если ты с обвиняемыми об-
щаешься по-человечески, то обычно и 
они с тобой так же.

БЫВАЮТ ЛИ УГРОЗЫ?
Бывают. Я имею в виду те, которых 

действительно следует опасаться. 
Крики и ругань во время процесса - 
это просто эмоции, а однажды, когда 
я зачитывал приговор, подсудимый 
перерезал себе вены. Пронес за ще-
кой бритву, видимо, конвой недо-
смотрел. Неприятное зрелище было.

Но когда идут убивать, то обычно не 
предупреждают - приходят и убивают. 
Это мы о жуликах толком ничего не 
знаем, а они все подмечают, даже 
какой помадой красится женщина-
судья. Кто строже, кого чем можно 
разжалобить, на кого можно нада-
вить, а на кого не подействует. На 
мой взгляд, практика угроз судьям 
больше распространена в южных ре-
гионах нашей страны. Там их и уби-
вают чаще.

У меня были такие дела, когда у 
свидетелей ноги подкашивались от 
страха, да и у самого холодок по спи-
не пробегал. Чего ждать от некоторых 
преступников - непонятно. В слож-
ных ситуациях к судье и его семье 
приставляют охрану. Правда, сразу 
после приговора ее 
снимают, счи-
тается, что 
судье опас-
ность больше 
не грозит.

ДАЮТ ТЕМ, КТО БЕРЕТ
Мне предлагали взятку только 

один раз. Адвокат давал две тысячи 
долларов. Я отказался. Потом узнал, 
что подсудимые давали адвокату на 
подкуп судьи 22 тысячи долларов. В 
итоге они пошли другим путем - за-
несли прокуратуре. И во время пре-
ний гос обвинитель вдруг неожидан-
но переквалифицировал им статью 
на менее тяжкую - с разбоя на гра-
беж. Я это все понимал и влупил по 
максимуму, который был предусмо-
трен для той статьи, - семь лет.

Деньги обычно дают тому, кто берет, 
преступники прекрасно знают, кому 
занести. Эта информация очень бы-
стро распространяется, и ходоки идут 
целенаправленно. Вообще для судей 
существует журнал, в который они 
должны внести случаи «внепроцессу-
ального общения», то есть предложе-
ние взятки. А вот у присяжных такого 
нет. С кем они общаются вне процес-
са, никто не знает. Сил и средств сле-
дить за ними просто нет. Уже сейчас 
есть случаи подкупа целой коллегии, а 
что будет дальше - никто не знает...

ПРО НЕСПРАВЕДЛИВОСТь
Часто бывают случаи, когда опера 

вешают на человека преступления, 
которые тот не совершал. Как пра-
вило, это серии, например, кражи 
велосипедов. Серии всегда тяжело 
раскрываются. А операм нужно вы-
полнять показатели. Когда 
они ловят преступника с 
поличным, то говорят 
ему: «Возьми на се-
бя серию, какая тебя 
разница? Все равно 

будешь сидеть, а так дело рассмо-
трят в особом порядке, получишь 
минимальный срок». Могут что-то 
предложить взамен: домой свозить, 
с родными пообщаться или еще что-
то.

Обычно судья сразу понимает, что 
подсудимого «нагрузили». Это видно 
по делу. Например, во время послед-
него преступления жулика взяли с 
поличным, а по предыдушим эпи-
зодам у него везде явка с повинной. 
То есть, скорее всего, в реальности 
он совершил только последнее пре-
ступление, а остальными его «до-
грузили».

Выходов из такой ситуации у су-
дьи несколько: если все согласны, 
можно рассмотреть дело, как есть. 
Другой - убедить гособвинителя, что 
доказательств нет. Тогда он откажется 
от обвинения, и уголовное преследо-
вание либо прекратится, либо дело 
вернется в прокуратуру.

Но если гособвинитель на это не 
идет, наступает самый сложный и 
трудозатратный процесс - оправ-
дывать подсудимого. Затратный 
потому, что надо все досконально 
проверить, всех вызвать, допросить 
и написать убедительный приговор, 
а это далеко не у всех получается.

Поэтому чаще и проходит особый 
порядок - он наименее трудоемок. В 
этом случае наказание просто регули-
руют, назначая срок как за одно пре-
ступление. Тогда и жалоб нет, и все 
довольны. У оперов раскрываемость 
повысилась, у суда дело быстро рас-
смотрено, а осужденный получил 
срок, на который рассчитывал.

Однажды я рассматривал апелля-
цию по рецидивисту. Его признали 
виновным в серии из пяти краж. Но 
суд первой инстанции дал ему не два 
года, как обещали опера, а четыре, 
то есть по верхнему пределу. Он по-
дал апелляцию, где заявил, что со-
вершил только одну кражу, а не всю 
серию. Во время одной кражи он на-
ходился в СИЗО, а во время другой 
был в какой-то глухой деревне, ре-
монтировал школу. Я запрашиваю 
документы, приходят ответы, да, 
действительно, он говорит правду. 
В общем, я осудил его только за одну 

кражу, а не за всю серию.
А бывает еще, что 
вред и наказание 
несоизмеримы. 
Например, по ста-
тье за «незаконный 
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Чем громче дело, тем большее давление испытывают судьи. 
Можно только предполагать, под каким прессом находился судья, 

выносивший приговор по делу уфимской дознавательницы, 
обвинившей трех офицеров полиции в изнасиловании.

    «Оправдательный приговор -       это всегда ЧП»
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- Свободу Юрию 

Деточкину!  
А вас, вороватые торгаши 
и продажные чиновники, 

сажать надо!

 
- Для нас, элиты, 

должен быть особый 
Уголовный кодекс!

Знаменитый кадр судебного заседания из комедии 
Эльдара Рязанова «Берегись автомобиля».
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оборот драгметаллов» предусмотрен 
штраф от 100 000 рублей. Реальные 
дельцы попадаются, но редко. Чаще 
бывает, что человек выковыривает 
из старой бытовой техники сере-
бряные контакты и звонит по объ-
явлению «Куплю серебро». А это 
объявление дали опера. «Преступ-
ника» задерживают, идет следствие, 
потом суд. Формально состав пре-
ступления есть, а если вдуматься, в 
чем тут вред? 

ИНОГДА НА ПРОЦЕССЕ 
ВРУТ ВСЕ

Если ты хорошо знаком с мате-
риалами дела, то обычно заранее 
знаешь, какое решение примешь. 
Но так бывает не всегда. Бывает, 
начинаешь писать обвинительный 
приговор - не пишется, пишешь 
оправдательный - то же самое.

Иногда понимаешь, что на процессе 
все врут: жулики, потерпевшие, сви-
детели… Часто так бывает в делах по 
мошенничеству. Тогда ты собираешь 
по максимуму всю информацию и 
долго ее анализируешь. Читаешь де-
ло, ищешь решения пленумов Вер-
ховного суда, изучаешь практику по 
аналогичным делам. Это сложный 
процесс, просто его не видно людям. 
Бывают дела, в которых, не вникнув 
в технические тонкости, разобраться 
невозможно.

ПРО ЖАЛОСТЬ К ПОДСУДИМЫМ
Разжалобить судью пытаются од-

ними и теми же приемами: мало-
летние дети, иждивенцы, болезни. 
К ним судьи уже привыкли. И при 
вынесении приговора руководству-
ешься не эмоциями, а Уголовным 
кодексом. Хотя, конечно, есть «вил-
ка судейского усмотрения». Границы 
по ней довольно большие. Допустим, 
статья 111 («умышленное причине-
ние тяжкого вреда здоровью»). Если 
потерпевший умер, то это четвертая 
часть статьи, а если получил тяжкий 
вред здоровью, то первая. Парадокс 
в том, что сейчас судья может при-
знать преступника виновным по 
первой части и дать ему четыре года 
колонии. Но такой же срок преступ-
ник может получить и по четвертой 
части, когда потерпевший умер.

В этом случае смотришь на поведе-
ние подсудимого. Обычно сразу видно: 
этого и максимальный срок ничему не 
научит, а этому хватит двух месяцев 
СИЗО, чтобы он больше не возвра-
тился на преступный путь.

У меня был случай, который я пом-
ню до сих пор. Судил бабушку по 
статье 327 («подделка, изготовление 
или оборот поддельных докумен-
тов»). У нее был фальшивый доку-
мент, который позволял бесплатно 
ездить на  транспорте. Ее дочь была 
наркоманкой, устроила дома при-
тон. К дочери приходили друзья, 
которые регулярно били эту бабуш-
ку. Дочь продала из дома все, что 
можно, например, диван. Бабушка 
спала на полу, и у нее не было денег 
даже на еду. В итоге дочь умерла от 
передоза. А этот поддельный доку-
мент бабушке дал опер, который за-
нимался делом ее дочери. Он просто 
хотел ей помочь, зная, что у женщи-
ны нет денег ни на что.

Так вот, по этой статье обычно 

наказывают штрафом, но бабуш-
ка умоляла дать ей срок, так как у 
нее не было денег. Когда ее взяли с 
фальшивкой, она ехала на могилу к 
дочери. Я смотрю на гособвинителя, 
а у нее в глазах слезы, и у всех, кто 
был на процессе, - тоже. К счастью, у 
меня были основания для прекраще-
ния дела. Но такие истории редки.

ОПРАВДАНИЕ - РЕДКОСТЬ
В каждом регионе есть средний по-

казатель по обвинительным и оправда-
тельным приговорам. Обычно судьи 
стараются существенно не превы-
шать средний по региону показатель 
по оправданиям. Иначе, к примеру, 
могут понизить твою категорию.

Понимаете, оправдательный при-
говор - это всегда ЧП. Получается, 
следствие плохо работало, а проку-
ратура зря утверждала обвинитель-
ное заключение? Такой приговор 
бракует их работу.

Мне кажется, в советские годы 
следствию было важно установить 
истину, а сейчас больше - доказать 
вину. Но все-таки я считаю, что 
следствие абсолютно незаконно уго-
ловные дела не заводит. Если поднять 
в любом отделе полиции архивы, 
то выяснится, что у них тысячи ма-
териалов, по которым прекратили 
производство или не стали заводить 
дела из-за отсутствия состава пре-
ступления.

Да, суды у нас почти всегда про-
ходят с обвинительным уклоном, но, 
несмотря на это, я не считаю, что это 
сильно критично. Грубо говоря, если 
бы я был полностью независим от 
всех показателей, то судил бы прак-
тически так же.

ПРО ПРИСЯЖНЫХ
Я не против судов присяжных, но 

одно дело, когда это происходит в 
областном суде в крупном городе. 
И совсем другая история, когда это 
какой-то небольшой город в глухо-
мани. Знаете, у нас ведь есть такие 
города, где половина населения сидит 
или скоро сядет, а вторая половина 
их охраняет. Вот в таких городах в 
судах присяжных я ничего хорошего 
не вижу.

Кстати, я иногда читаю в СМИ 
информацию по делу, которое веду. 

Обычно это касается экономических 
дел. Я это делаю скорее для того, 
чтобы понимать расклад сил. На-
пример, идут обвиняемые на кон-
такт с журналистами или наоборот? 
Есть ли сливы по этому делу от след-
ствия? На мое решение информация 
из СМИ никак не влияет. А на суды 
присяжных очень даже влияет, они 
ведь ее принимают за истинную. К 
тому же СМИ нередко подают все 
так, будто им уже стопроцентно из-
вестно, виновен человек или нет.

СПРАВКА «КП»

Кто может 
стать судьей

 ✓ Гражданин РФ с высшим юри-
дическим образованием, без суди-
мостей.

 ✓ С 25 лет можно претендовать на 
кресло мирового, районного, ар-
битражного, конституционного, 
гарнизонного военного судьи на 
региональном уровне. Необходи-
мый стаж работы в области юри-
спруденции - 5 лет.

 ✓ С 30 лет, отработав в юриспру-
денции 7 лет, можно занять место 
в кассационном, апелляционном, 
верховном суде региона.

 ✓ Судьей Верховного суда РФ мож-
но стать с 35 лет (требуемый стаж 
работы - 10 лет).

 ✓ С 40 лет при стаже работы 15 лет 
можно становиться судьей Консти-
туционного суда РФ.

 ✓ У претендента не может быть 
двойного гражданства или вида на 
жительство в другой стране.

 ✓ Кандидат должен пройти медко-
миссию и сдать квалификацион-
ный экзамен. В судьи не возьмут 
человека, состоящего на учете в 
наркологическом или психонев-
рологическом диспансере.

 ✓
(Ст. 4 Закона «О статусе судей в 

Российской Федерации».)
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Ждем ваших 
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Дмитрий БУРДАНОВ

Долгоиграющая 
история развода 
Лолиты Милявской 
с пятым мужем, 
тренером по сквошу 
Дмитрием 
Ивановым, обрастает 
подробностями. 

Еще в конце прошлого года 
артистка объявила, что будет 
добиваться признания брака 
фиктивным. Адвокат певицы 
Сергей Жорин уверен, что 
молодой супруг (Иванов млад-
ше Лолиты почти на 12 лет) с 
самого начала не планировал 
строить с ней семью и жил 
под одной крышей ради полу-
чения израильского граждан-
ства. Напомним, Милявская 
оформила его на законных 
основаниях - у нее еврейские 
корни, в Израиле похоронен 
ее отец. А Иванову, как закон-
ному супругу, паспорт достал-
ся автоматом. И когда бумаги 
были получены, вскрылся тай-
ный роман фитнес-тренера с 
косметологом из Белоруссии 
Ольгой Кулиевой. 

- Мы хотели бы вызвать Ку-
лиеву в суд для дачи показа-
ний, - рассказал «КП» Жорин.

Кроме того, у стороны за-
щиты появился еще один весо-
мый аргумент против Дмитрия 
Иванова: похоже, аналогичную 
авантюру с женитьбой ради 
гражданства, только россий-
ского, он проделывал и до 
Лолиты.

- До знакомства с Лолитой 
он был женат на даме значи-
тельно старше себя, - продол-
жает адвокат. - Брак с женщи-
ной 1954 года рождения (сам 
Иванов - 1975 года рождения. - 
Авт.) был зарегистрирован 29 
мая 2009 года, а расторгнут 
в январе 2010-го. За это вре-
мя Иванов, который родом из 
Белоруссии, получил граж-
данство РФ и стремительно 

развелся. Не исключено, что 
это был фиктивный брак, но 
подтвердить это можно лишь 
по судебным запросам - о них 
мы и ходатайствуем. Лолита 
ничего не знала об этом браке.

Тем временем первую побе-
ду в суде певица уже одержа-
ла. Дмитрий Иванов пытался 
обжаловать ее иск о призна-
нии брака фиктивным, но на 
днях Басманный суд Москвы 
отклонил эту жалобу. В бли-
жайшее время дело будет на-
правлено для рассмотрения в 
районный суд.

 ■ МЕЗАЛЬЯНС

У молодого мужа 
Лолиты нашлась тайная 
65-летняя супруга
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Лолита хочет признать 
свой брак  

со спортсменом 
Дмитрием Ивановым 

(на фото вверху) 
фиктивным. 
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Говорят, это тайная 
пассия Иванова - 
белоруска Ольга.

Александр РОГОЗА

По одной из версий, 
девушку могли 
вытолкнуть из окна.

В ночь на 11 января Ксению 
нашли на тротуаре в самом цен-
тре Москвы. Дворник услышал 
стоны. Подошел и увидел девуш-
ку в легкой одежде, без обуви. 
Попробовал поднять несчаст-
ную, но понял, что у нее тяже-
лые травмы, и вызвал скорую. 
Позже выяснилось, что девушку 
зовут Ксения Пунтус, она модель. 
21-летнюю Ксению доставили 
в больницу. У нее сломаны обе 
ноги, тяжелая травма головы. 

Накануне девушка отдыхала в 
одной компании с сыном актри-
сы Анны Михалковой - внуком 
кинорежиссера Никиты Михал-
кова. Андрею Бакову 20 лет. По 
словам знакомых Пунтус, по-
сле веселых посиделок девушка 
уехала с парнем к нему домой, в 
центр города. А потом ее находят 
без теплой одежды на улице с 
тяжелыми переломами... 

По одной версии, Ксения 
могла выпасть из окна (кварти-
ра Андрея Бакова находится на 
третьем этаже) - случайно или 
не очень. Друзья же считают, что 
девушку избили и вынесли на 
улицу. Об этом заявила в соцсе-
тях модель Алеся Кафельникова, 
дочь известного теннисиста Ев-
гения Кафельникова: «Она была 

на вечеринке с кучей моих зна-
комых, родители которых сде-
лают все, чтобы никто не узнал 
правды. Произошло что-то не 
то. Но те, кто был на вечеринке, 
все отрицают. Якобы ее отвезли 
домой к парню - и на этом всё».

Сам Баков ничего толком объ-
яснить не может. Когда к нему 
пришли полицейские, он якобы 
спал и уверяет, что с Ксенией 
расстался несколько часов на-
зад и она была в добром здравии.

- Ксения сейчас находится в 
стабильно тяжелом состоянии в 
Боткинской больнице, - расска-
зала «КП» агент модели Лилия.  
Из-за травмы головы девушка 
почти ничего не помнит. В поли-
ции историю не комментируют.

Больше 
подробностей  

и фото -  
на сайте kp.ru

21-летнюю модель  
нашли в центре Москвы 
с переломами
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Андрей Баков уверяет, 
что не имеет отношения 

к случившемуся.

Ксения - модель и актриса, снималась в клипе группы «На-На».
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Ирина ВИКТОРОВА

74-летний Евгений Петросян не прекраща-
ет телевизионную и гастрольную деятельность. 
После новогодних праздников уже 5 января он 
дал большой концерт в Москве, а потом уехал 
на гастроли, расписанные на год вперед. Он 
востребован и на больших, и на корпоративных 
выступлениях.

А вот его экс-супруга, 66-летняя Елена 
Степаненко, не гонится за заработком: име-
ет сбережения и, возможно, рассчитывает на 
результаты дележки имущества (точка в этом 
вопросе еще не поставлена). Во всяком случае 
в прошлом году Степаненко выступала только 
летом на курортах и дала еще пару спектаклей 
осенью и в декабре - за год у нее столько кон-
цертов, сколько у бывшего мужа за месяц. 
Ближайший концерт Степаненко в 2020 году - 
только 7 марта в Санкт-Петербурге.

Пропала Степаненко и из телепрограмм быв-

шего мужа. Но вовсе не из-за козней Петрося-
на, а по своей воле. Об этом в «Пусть говорят» 
рассказала актриса «Петросян-шоу» Оксана 
Невежина:

 - Мне Евгений Ваганович говорил, что он мно-
го раз приглашал Елену Григорьевну сниматься 
в «Петросян-шоу. И вот сейчас звал. Но Елена 
Григорьевна отказывается.

В этой же программе концертный директор 
Кирилл Пуртов объяснил малое количество 
концертов Елены Степаненко тем, что она не 
заинтересована в выступлениях:

- Я вел переговоры с Еленой Григорьевной. 
Переговоры она ведет сама, у нее нет ни 
концертного директора, ни администратора. 
Предлагал ей сделать маршрут с концерта-
ми по Сибири, на что она ответила, что не 
ездит поездами. До финансовых вопросов 
обсуждение даже не дошло. И мои коллеги 
также с ней вели переговоры о гастролях  - 
без результата… 

 ■ ИЗ СЕРДЦА ВОН

Петросян позвал Степаненко  
в свое шоу, но она отказалась
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Окончание.  
Начало на < стр. 1.

Ляйсан назвала пять способов по-
худеть после праздничного перееда-
ния - они достаточно простые, но 
отлично работают.

«Этот пост для тех, кто уже наотме-
чался и приходит в себя, - написала 
Утяшева на своей страничке. - Ка-
никулы - отличное время для переза-
грузки и формирования новых пище-
вых привычек без стресса! Особенно 
после безудержного новогоднего ху-
лиганства. Делюсь тем, что помога-
ет мне не набрать вес в каникулы и 
плавно вернуться в рабочий режим.

 ✓ По чуть-чуть уменьшаю порции 
до половины;

 ✓ если вы еще не отказались от муч-
ного, то самое время!

 ✓ Обратите внимание на сладкое. 
Сахар предлагаю поменять на по-
лезный: фрукты, сухофрукты, па-
стила;

 ✓ добавляю смузи из имбиря с 
сельдереем;

 ✓ перед едой за 30 минут пью во-
ду».

В качестве примера спортсменка 
привела свой собственный еже-
дневный рацион. В основном ее 
меню состоит из овощей - отвар-
ных, тушеных или приготовлен-
ных на пару. Вместо мяса гим-
настка ест рыбу или креветки.

«Мое меню начиная с 4 января:
●  гречка, черный рис, кускус, ки-

ноа, булгур;
●  овощные супы, отварной каба-

чок, морковь, брокколи, спаржа;
● рыба/креветки;
● полпорции сырых овощей.
● И зелень, много зелени.
●  Фрукты: манго, яблоки, папайя, 

грейпфруты, мандарины, апель-
сины, гранат, киви, хурма, яго-
ды».
Ляйсан начала строго следить 

за своим рационом, после того 
как набрала 39 килограммов. В 20 
лет из-за травмы Утяшева попроща-
лась со спортивной карьерой и мо-
ментально начала прибавлять в весе. 
Гимнастка переживала депрессию и 
заедала ее.

- Я лежала дома на диване, жале-
ла себя, ела все подряд и смотрела 
фильмы - что же я там в жизни про-
пустила? - рассказывала Утяшева в 
интервью телеведущей Лауре Джу-

гелии. - В итоге, когда мне позво-
нила Ирина Александровна Винер 
и сказала: «Мась, здесь чемпионов 
чествовать будут, ты давай, прихо-
ди» - я ответила: «Ирина Алексан-
дровна, вам лучше это не видеть. Я 
разъелась так, что в мамины штаны 
не влезаю». А мамины штаны - это 
размер L. 39 килограммов лишнего 
веса! Ирина Александровна говорит: 

«Так, завтра - ко мне!» Когда она ме-
ня увидела, то сказала: «Ты что с со-
бой сделала? Тебе нельзя быть тол-
стой! У тебя сразу морда становится 
как сковородка!».

С тех пор Ляйсан придерживается 
правильного питания и тренируется 
в спортзале. Гимнастке удалось под-
ружить со спортом и мужа - шоуме-
на Павла Волю. На ютуб-канале она 
рассказывает о секретах похудения и 
дает советы всем желающим привести 
свое тело в порядок.

Подготовила Ирина СУХАНОВА.

Еще больше 
новостей о жизни 
звезд - на сайте

in
st
ag
ra
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5 проверенных способов 
похудеть после новогодних 
застолий от Ляйсан Утяшевой

Ляйсан давно оставила спортивную карьеру, родила двоих детей, 
случалось, набирала лишнего (как на фото слева, сделанном 

в 2013 году и размещенном на обложке башкирского журнала 
«Ватандаш»). Но уже много лет Утяшева в идеальной форме.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Помните, как вы говори-
ли: «Давай уже после празд-
ников»? Так вот, настал час 
расплаты.

✱  ✱  ✱
Девушки, если парень 

в ближайшие дни будет 
звать вас на свидание, не 
ведитесь. Скорее всего, 
ему просто не с кем об-
судить ситуацию в Иране.

✱  ✱  ✱
Тратить 1,5 триллиона ру-

блей на федеральную про-
грамму по созданию сверхтя-
желой ракеты для освоения 
Луны, в то время когда у те-
бя не освоен Подольск, не-
сколько расточительно.

✱  ✱  ✱
У нас второе место по 

коррупции в мире, пото-
му что мы дали взятку, 
чтобы не быть на первом.

✱  ✱  ✱
Муж - жене:
- Что за обед ты мне при-

готовила? Мяса почти нет!
- Да все правильно, вот 

смотри, я готовила по те-
традке с кулинарными ре-
цептами моей бабушки!

- И что там написано?
- «Возьмите мяса на 

рубль».
✱  ✱  ✱

Лучший подарок - это 
впечатление! Меня очень 
впечатляют деньги…

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ли-
цевой смотритель. 8. Винтик 
бюрократической машины. 9. 
Русский архитектор ... Бове. 
10. Чем зарабатывал отец 
Эдит Пиаф? 11. Живописный 
голландец мирового значения. 
13. Домашнее прозвище Нади 
из фильма «Утомленные солн-
цем». 16. Какая американская 
спортсменка переплыла Берин-
гов пролив в ознаменование 
окончания холодной войны? 
17. Покладистый у кроткого. 
18. Бригадир из гарема. 21. 
Кто из героев сказочной дра-
мы «Капитан Крюк» играет в 
бейсбол? 22. Голубой сыр в 
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овощей. 24. Кто создает «ле-
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и Дейл спешат на помощь»? 
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роя сериала «Доктор Рихтер». 
26. Бестселлер одного дня. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Ков-
бойский «захватчик». 3. «Чем 
дешевле духи, тем сильнее 
...». 4. Спешка при ловле 
преступников. 5. Какой дико-
винный зверь появился в Мо-
сковском зоопарке в сентябре 
2017 года? 6. Шляпа ковбой-
ского фасона. 7. Что пьют ге-
рои комедии «Скромное обая-
ние буржуазии»? 11. Столица 
у самого Каспийского моря. 
12. Он «для того, чтобы делать 
детей или мстить». 14. «Акт в 
театре военных действий». 15. 
На чем в армии ездил герой 
рассказа «Старый ветеран» 
Михаила Зощенко? 19. Повод 
«применить оружие» в легкой 
атлетике. 20. Легендарный 
гладиатор, который четыреж-
ды получал свободу, но всякий 
раз подписывал новый договор 
на поединки. 23. Источник 
угрызений совести.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Глаз. 8. Ап-
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Наталия ЧЕВЫЧЕЛОВА, 
Красноярск:

- Директор школы шитья и ателье NataChe. 
Если платье сшито своими руками, с 

любовью, это создает особое настроение!

Комментирует стилист и ведущая 
телеканала «Пятница» Алина ЯН:
- Легкое струящееся платье с бабочками 

и обаятельная улыбка Наталии напоминают нам, 
что весна не за горами. Правда, к этому наряду я бы 
посоветовала обувь с менее массивной подошвой. 
Вместо ботинок можно присмотреться к модным 
в этом сезоне казакам или кожаным ботильонам.

      ночью            днем

Прогноз по го ды на завтра, 15 января

Иркутск -20…-22 -12…-14

Бодайбо -25…-27 -20…-22

Братск -18…-20 -13…-15

Ербогачен -22…-24 -15…-17

Тайшет -12…-14 -7…-9

Усть-Илимск -16…-18 -10…-12

Давление 730 мм рт. ст.
(норма для января - 731)
Относительная влажность 
воздуха 65%
(норма для января - 82%)
Ветер юго-восточный, 1 - 5 м/с  
Восход - 09.05          Луна
Закат - 17.18          убывает

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.
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